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Утильные штучки 
Вывоз пищевых отходов на свалки вблизи 
аэропортов предлагают запретить

Евгения Перцева

«Российский экологический опера-
тор» (РЭО) предлагает запретить 

транспортировку органического мусора 
на свалки, которые расположены вблизи 
аэродромов, в радиусе 15 км. Пищевые 
остатки привлекают птиц, большое ско-
пление которых может быть опасно для 
самолётов на этой дистанции. Поэтому 
РЭО обратился в Минприроды с прось-
бой установить такое ограничение уже 
к 2030 году, когда в РФ будут сортиро-
вать 100% мусора. Об этом «Известиям» 
рассказали в компании. В министерстве 
уже рассматривают это предложение.

В России нашли эффективный спо-
соб борьбы с большими скоплениями 
птиц около аэропортов, что в перспек-
тиве может повысить безопасность по-
лётов. Так, РЭО предлагает запретить 
транспортировку пищевых остатков 
на полигоны, которые расположены 
в радиусе 15 км от аэропортов. Это так 
называемая шестая подзона — имен-
но здесь запрещены свалки, которые 
способствуют массовому скоплению 
птиц, говорится в Воздушном кодексе. 
Новый подход лишит пернатых пита-
ния, а значит, резко снизит их количе-
ство на таких чувствитель-
ных территориях. 
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В принудительной разрядке
Киев под давлением США соглашается на урегулирование, но демонстрирует «готовность к миру» 
ударами по территории России

Леонид Самуна

С ША заявили, что Украина готова 
к урегулированию конфликта и со-

гласна на немедленное 30-дневное пе-
ремирие, но на это нужно одобрение 
российской стороны. Об этом сооб-
щили представители американской 
делегации по итогам встречи в Джид-
де 11 марта. При этом стремление Ки-
ева двигаться в сторону окончания 
конфликта ставит под сомнение атака 
БПЛА на Москву, которая стала самой 
массовой и унесла жизни трёх человек. 
Нападение лишь подтверждает него-
товность украинской стороны ни к ре-
альному прекращению огня, ни к миру, 
заявил «Известиям» зампред Совфеда 
Константин Косачёв. Режим Зеленско-
го заинтересован только в продолже-
нии боевых действий, считает и посол 
МИД РФ Родион Мирошник.

Американцы оставили без вни-
мания агрессию Украины и, более 
того, объявили о немедленном воз-
обновлении военной помощи Киеву. 
В то же время Дональд Трамп анонси-
ровал скорую беседу с Владимиром 
Путиным, а также встречи РФ и США 
11 или 12 марта. 13 марта спецпослан-
ник Трампа Стив Уиткофф должен 
посетить Москву, заявили в Госдепе. 
В МИД РФ ответили, что контакты 
с представителями США возможны 
в ближайшие несколько дней. К чему 
ещё пришли стороны в Джидде и что 
предлагают Москве — в материале 
«Известий».

В Саудовской Аравии снова прош-
ли важные международные перегово-
ры, но на этот раз — в Джидде и меж-
ду США и Украиной. Американскую 
делегацию возглавили госсекре-
тарь Марко Рубио и советник по на-
циональной безопасности 
Майкл Уолтц. 

Как ЦБ такое
С июля получить ипотеку со взносом ниже 20% 
станет почти нереально

Анна Каледина

С 1 июля этого года заёмщикам с низ-
ким первоначальным взносом (20% 

и менее) практически нереально будет 
взять ипотеку. Также в кредите на покуп-
ку жилья с большой долей вероятности 
откажут закредитованным россиянам, 
у которых 80% и более доходов уходит 
на выплату долгов. Именно с 1 июля Цен-
тробанк намерен ввести прямые коли-
чественные ограничения на ипотеку для 
наиболее рискованных заёмщиков, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
регулятора. Эксперты считают этот шаг 
логичным, поскольку после отмены 
массовой программы льготной ипоте-
ки в середине прошлого года банки и за-
стройщики идут на уловки, чтобы жильё 
в кредит могли приобрести люди с низ-
ким первоначальным взносом.

Законодательное право на то, чтобы 
начиная с 1 апреля этого года устанав-
ливать макропруденциальные лимиты 
(МПЛ) или количественные ограниче-
ния на ипотеку, Центробанк получил 
в прошлом году. И уже в 2025-м наме-
рен воспользоваться этой возможно-
стью, следует из ответа пресс-службы 
ЦБ на запрос «Известий».

— Мы планируем, что сначала МПЛ 
будут установлены для наиболее риско-
ванных ипотечных кредитов, выдавае-
мых с 1 июля 2025 года, — заявили «Из-
вестиям» в ЦБ.

Там уточнили, что на первом этапе 
количественные ограничения затронут 

наиболее рискованных заёмщиков, ко-
торые более 80% своих доходов тратят 
на обслуживание долга и имеют низкий 
первоначальный взнос (не более 20%). 
Правда, на данный момент ЦБ не рас-
крыл, какие конкретно лимиты будут 
установлены.

— Значения МПЛ будут определены 
исходя из ситуации в экономике, в част-
ности на рынке ипотеки, и у застрой-
щиков, — сообщила пресс-служба ре-
гулятора.

Возможно, ЦБ пойдёт по тому же 
пути, который избрал в применении 
МПЛ для необеспеченных потребкре-
дитов, где сначала были установлены 
достаточно мягкие ограничения, ко-
торые впоследствии регуля-
тор существенно ужесточил. 

IT к консенсусу
Роскомнадзор назвал условия работы зарубежных 
гигантов в РФ

Елизавета Крылова

Роскомнадзор назвал условия ра-
боты зарубежных IT-компаний при 

появлении у них желания вернуть-
ся — им придётся исполнить требо-
вания четырёх законов. В частности, 
открыть представительство на тер-
ритории РФ, организовать хранение 
баз данных, а также выполнять тре-
бования по удалению противоправ-
ного контента. Впрочем, вопрос воз-
можного возвращения иностранных 
IT-гигантов остаётся открытым, по-
скольку ни один из них ещё не за-
явил о таком желании, даже несмотря 
на потепление политических отноше-
ний между Россией и США.

Для работы в России иностран-
ные IT-компании должны неукос-
нительно соблюдать требования 
российского законодательства, за-
явили «Известиям» в пресс-службе 
Роскомнадзора. Речь идёт о выпол-
нении требований ряда законов: 
«О деятельности иностранных лиц 
в информационно-телекоммуника-
ционной сети интернет на террито-
рии РФ», «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите 
информации», «О персональных дан-
ных» и «О связи».

Именно этими законами устанав-
ливаются требования к иностран-
ным IT-компаниям, пояснил руково-
дитель направления «Разрешение IT 
& IP-споров» юридической фирмы 

«Рустам Курмаев и партнёры» Ярос-
лав Шицле. Ключевые из них — от-
крыть уполномоченные предста-
вительства на территории России, 
разместить на официальном сайте 
форму обратной связи для россий-
ских пользователей, зарегистриро-
вать личный кабинет на сайте Ро-
скомнадзора и установить на своём 
сайте счётчик посещаемости, отме-
тил юрист. Кроме того, необходи-
мо организовать хранение баз дан-
ных, а также выполнять требования 
по удалению противоправного кон-
тента. Эти условия распространяют-
ся на компании с аудиторией свыше 
500 тыс. пользователей, добавил он.

При этом вопрос возможного воз-
вращения зарубежных IT-гигантов 
остаётся открытым, поскольку 
ни один из них ещё не заявил о та-
ком желании, даже несмотря на по-
тепление политических отношений 
между Россией и США.

Законодательные меры направ-
лены на защиту цифрового суве-
ренитета, повышение прозрачно-
сти работы иностранных компаний 
и обеспечение безопасности данных 
российских пользователей, счита-
ет депутат Госдумы Антон 
Немкин.

В НОМЕРЕ 
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« ОСНОВНАЯ ПРИ-
ЧИНА ТАКОГО 
ШАГА — СТРЕМ-

ЛЕНИЕ ЦБ ЕЩЁ БОЛЬШЕ 
УЖЕСТОЧИТЬ КОНТРОЛЬ 
НАД КРЕДИТОВАНИЕМ  
В СЕКТОРЕ НЕДВИЖИМОСТИ, 
ОСОБЕННО В ОТНОШЕНИИ 
ЗАЁМЩИКОВ С ВЫСОКОЙ 
ЗАКРЕДИТОВАННОСТЬЮ

Все удары дронов ВФУ были направлены против гражданской инфраструктуры (на фото — многоэтажный дом на  Домодедовской улице в Москве)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 12.03.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8458   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,3724   ДИРХАМ ОАЭ 23,5717   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,248   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2197   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1749   ДОЛЛАР США 86,5669   ЕВРО 93,6639   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5904 

«Я и сам не знаю 
секрет моего 
броска»
Капитан «Вашингтона»  
Александр Овечкин — о дружбе  
с Гретцки, погоне за рекордом  
и мечте сыграть на Олимпиаде-2026
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Ближе к дельным
Генсек ОБСЕ заявил о желании работать с Москвой

Семён Бойков

О БСЕ не сыграла никакой роли в пре-
дотвращении формирования ус-

ловий для СВО, хотя могла это сделать, 
заявил «Известиям» пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. 
На фоне активизации диалога России 
и США генсек ОБСЕ посетил нашу стра-
ну впервые за три года. И как раз прие-
хал в тот момент, когда Москва отража-
ла самую массированную атаку дронов. 
11 марта глава МИД РФ Сергей Лавров 
обсудил с новым главой организации 
Феридуном Синирлиоглу тему безопас-
ности журналистов, повышение эффек-
тивности структур ОБСЕ, а также пути 
разрешения украинского конфликта. 

Нормализация диалога России 
и США, похоже, подаёт положитель-
ный пример Западу. 11 марта впервые 
с 2021 года Москву посетил генсекретарь 
Организации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ) Феридун Си-
нирлиоглу. Новый генсек был назначен 
в конце прошлого года и приехал в рос-
сийскую столицу по приглашению РФ.

Россия не скрывает, что критически 
относится к работе организации. Москва 
подчёркивает: все изначальные принци-
пы ОБСЕ грубо нарушаются и игнориру-
ются, а сама структура в глубоком кри-
зисе, в который её загнали страны НАТО 
и ЕС. Однако Россия, как указал Сергей 
Лавров, надеется, что новому главе ОБСЕ 
удастся вернуть структуру к истокам.

— Организация имеет большие про-
блемы. Она не сыграла никакой роли 
в предотвращении формирования ус-
ловий для специальной военной опера-
ции, хотя могла это сделать, — заявил 
«Известиям» Дмитрий Песков.

Одной из ключевых тем обсужде-
ния стали пути урегулирования укра-
инского конфликта. Пока планов при-
влечь ОБСЕ к этому нет, указал Сергей 
Лавров. Впрочем, Феридун Синирлио-
глу признал, что необходимо вернуть 
ОБСЕ былую актуальность, а Россия — 
важный партнёр, с которым нужно 
продолжать работать по вопросам 
мира и безопасности в Европе.

— ОБСЕ готова поддержать усилия 
для того, чтобы положить конец вой-
не на Украине и за её пределами любым 
способом, каким это может принести 
пользу сторонам. Как генеральный се-
кретарь ОБСЕ, я готов предоставить не-
обходимую помощь, — сказал он.

Уже несколько недель в странах 
Европы активно обсуждают возмож-
ность отправки на Украину «миротвор-
ческих сил» после прекращения огня. 
Основными сторонниками этой идеи 
остаются лидеры Франции и Велико-
британии Эммануэль Макрон и Кир 
Стармер. По информации западных 
СМИ, Париж и Лондон продвигают соз-
дание группы стран «Европа-плюс», ко-
торая собирается участвовать в воз-
можном размещении контингентов 
на Украине для обеспечения гарантий 
безопасности. В пользе подобной ини-
циативы Стармер и Макрон пытаются 
убедить Дональда Трампа.

В принудительной разрядке
A Примечательно, но на стар-

те переговоров, по всей ви-
димости, отсутствовал спецпослан-
ник Трампа по Ближнему Востоку Стив 
Уиткофф, который изначально числил-
ся в американской переговорной груп-
пе. Украинскую сторону представляли 
глава офиса президента Андрей Ермак 
и его заместитель Павел Палиса, ми-
нистр иностранных дел Андрей Си-
бига и глава минобороны Рустем Уме-
ров. Владимира Зеленского за столом 
не было: лидер Украины прибыл в Сау-
довскую Аравию днём ранее для встре-
чи с наследным принцем Мухаммедом 
бен Сальманом. Накануне Рубио зая-
вил, что встреча с Зеленским не стоит 
на повестке дня, но не исключил не-
формального диалога с ним. Возмож-
но, на это и рассчитывал глава Украи-
ны, организовав встречу с саудовским 
лидером накануне переговоров.

По итогам встречи стороны приш-
ли к соглашению установить режим 
прекращения огня на 30 дней, при-
чём не только в воздухе и на море, 
как это изначально предлагал Киев, 
но и на суше. Для установления пе-
ремирия требуется согласие России, 
и Вашингтон надеется на принятие 
Москвой этого предложения. США пе-
редадут его России по нескольким ка-
налам, отметил Марко Рубио. Режим 
прекращения огня может быть прод-
лён по согласию сторон, об этом в со-
вместном заявлении заявили предста-
вители США и Украины.

Американский госсекретарь также 
отметил, что «мяч сейчас на стороне 
России». Владимир Зеленский высту-
пил с обращением по итогам беседы де-
легаций и заявил о готовности прекра-
тить конфликт, но то же самое «должны 
показать в России», отметил он. Рубио 
добавил: согласие начать переговоры 
о завершении кризиса будет лучшим 
проявлением «доброй воли» РФ. После 
американо-украинских переговоров 
высказался и Дональд Трамп, который 
анонсировал встречу США и России 
по Украине 11 или 12 марта. Он также 
выразил надежду на то, что Москва со-
гласится на прекращение огня. Более 
того, американский лидер не исключил 
беседы с Владимиром Путиным на этой 
неделе. При этом и Россия не исключа-
ет контактов с представителями США 
в течение ближайших дней, заявила 
официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова.

По итогам встречи стало известно, 
что Зеленского снова ждут в Белом 
доме. Вашингтон также объявил о не-

медленном возобновлении военной 
помощи Киеву, включая обмен развед-
данными. В марте США приостановили 
военную помощь Украине. В преддве-
рии переговоров в Джидде Рубио за-
явил: встреча «будет иметь ключевое 
значение» для возобновления амери-
канской военной помощи Киеву.

Там также договорились в сжатые 
сроки достигнуть соглашения по ред-
коземельным металлам. На самой 
встрече подписания сделки не случи-
лось. Остаётся неясным вопрос с пре-
доставлением Вашингтоном гарантий 
безопасности. О них ни одна из сторон 
после переговоров не упоминала.

Украина, по всей видимости, пошла 
на уступки США в контексте условий 
временного прекращения огня после 
провальной встречи в Овальном ка-
бинете, считает и.о. заведующего ка-
федрой прикладного анализа между-
народных процессов МГИМО Игорь 
Истомин.

— Однако теперь согласие Украины 
на мирное урегулирование при под-
держке США может стать инструмен-
том давления на Россию, которой пред-
стоит отвечать и принимать решения. 
Вероятно, Трамп надеется на то, что 
Москва всё-таки изменит позицию 
и согласится на двухэтапное урегули-
рование, то есть сначала временное 
перемирие, а потом полноценное со-
глашение, — заявил в беседе с «Изве-
стиями» Игорь Истомин.

Американцы не договаривались 
с РФ о том, о чём заявляют после встре-
чи с украинцами, — России навязыва-
ют невыгодную схему, считает эксперт 
Международного института гумани-
тарно-политических исследований 
Владимир Брутер.

— Это и есть то представление, ко-
торое было разыграно в Вашингтоне, — 
сказал он, обратив внимание: неслу-
чайно ещё накануне объявили о том, 
что Уиткофф поедет к Путину торго-
ваться.

В Киеве команде Трампа тоже 
не особо доверяют: нардеп Марьяна 
Безуглая, известная своими скандаль-
ными заявлениями, призвала укра-
инскую делегацию не подписывать 
с США никаких соглашений, назвав 
команду Трампа «союзником России 
и врагом Украины». «Любая подпись 
при текущих обстоятельствах — шаг 
к капитуляции», — писала она в соц-
сетях.

Во время переговоров Вашингтон 
исключил возвращение Киева к гра-
ницам 2014-го или 2022 года, утверж-
дали западные СМИ. Позже украин-
ская сторона всё опровергла, назвав 
такие заявления «дезинформацией». 
Однако ясно одно: переговорная по-
вестка США продолжает смещаться 
от поддержки «победы любой ценой» 
к поиску промежуточных решений. 
Аналогичная тенденция наблюдает-
ся и среди европейских союзников Ва-
шингтона: Франция и Великобритания 
продвигали идею месячного морато-
рия на удары по энергоинфраструкту-
ре и гражданским объектам, но и эта 
инициатива выглядит несостоятель-
ной на фоне агрессивных действий 
Киева.

Накануне встречи в Джидде Мо-
сква пережила самую масштабную 
за три  года атаку беспилотников. 
В ночь на 11 марта сотни украинских 
БПЛА были направлены на столицу 
и прилегающие регионы. По первона-
чальным данным Минобороны России, 
337 дронов были уничтожены или пе-
рехвачены: 91 — над Московской об-
ластью, 126 — над Курской, осталь-
ные — над Брянской, Белгородской, 
Рязанской и другими областями. Поз-
же в ведомстве уточнили, что всего 
обнаружено и сбито 343 БПЛА. В ре-
зультате атаки погибли три человека, 
18 пострадали, включая троих детей. 
Также была повреждена измеритель-
ная станция нефтепровода «Дружба». 
Генштаб ВСУ признал, что она была од-
ной из целей.

СК РФ возбудил дело о теракте, 
а МИД РФ привёз генерального секре-
таря ОБСЕ Феридуна Синирлиоглу, 
прибывшего в Москву для встречи 
с Сергеем Лавровым, к месту падения 
обломков, чтобы показать последствия 
действий Киева. Очевидцем атаки стал 

и американский блогер и журналист 
Лекс Фридман, который по неизвест-
ным причинам оказался в Москве. 
Стоит отметить, что в феврале, разо-
чаровавшись в беседе с Зеленским, 
он публично изъявил желание прие-
хать в Россию, чтобы взять интервью 
у Путина.

— Все удары были направлены про-
тив объектов гражданской инфра-
структуры, и во многом попадания но-
сили чисто случайный характер — то, 
что подворачивалось под руку, то и ста-
новилось объектом атаки. Варварская 
акция, не имеющая никакого оправда-
ния ни с гуманитарной, ни с военной 
точки зрения. Это чистой воды полити-
ка — попытка усилить украинские пе-
реговорные позиции. Но, с моей точки 
зрения, это их не усиливает, а ослабля-
ет, так как в очередной раз выставляет 
Украину в качестве недоговороспособ-
ной стороны. Именно эту претензию 
Украине предъявили в Овальном каби-
нете во время известной сцены, — зая-
вил «Известиям» заместитель предсе-
дателя Совета Федерации Константин 
Косачёв.

Сенатор выразил надежду, что не-
желание Киева стремиться к миру 
столь же очевидно для американ-
ской стороны, как и для российской. 
В СНБО назвали атаку «сигналом Пу-
тину» о необходимости прекращения 
огня. Однако в российском Министер-
стве иностранных дел такой «сигнал» 
расценили иначе. Украина заинтере-
сована в продолжении кровопролития, 
заявил «Известиям» посол по особым 
поручениям МИД России по престу-
плениям киевского режима Родион 
Мирошник.

— Эта атака была таким ярким фо-
ном, который демонстрирует неже-
лание украинской стороны искать 
какое-то мирное урегулирование. Они 
так «хотят мира», что отправили не-
сколько сотен беспилотников в нашу 
сторону. В этом во всём и демонстри-
руется подход Киева. Украина заинте-
ресована исключительно в продолже-
нии кровопролития, а к миру её нужно 
только принуждать, — подчеркнул Ро-
дион Мирошник.

Роман Крецул, Кирилл Фенин, 
Татьяна Ветрова

С амая массированная атака укра-
инских дронов на регионы России 

была проведена в преддверии америка-
но-украинских переговоров неслучайно, 
отметили в Минобороны РФ. Таким обра-
зом ВСУ пытаются продемонстрировать 
способность к продолжению боевых 
действий. Всего же ВС РФ обнаружили 
и сбили 343 БПЛА, в том числе около сот-
ни на подлёте к столице. В Домодедово 
погибли три человека. Генсек ОБСЕ Фери-
дун Синирлиоглу, находящийся с визитом 
в Москве, осмотрел дом в подмосковном 
Видном, куда попал БПЛА. Эксперты от-
мечают: налёт дронов не повлияет на пе-
реговорную позицию России.

В ночь на вторник российские воору-
жённые силы отразили массовый налёт 
дронов ВСУ. Больше всего атак пришлось 
на Курскую область (126) и Московский 
регион (91). Кроме того, под ударом ока-
зались Брянская (38), Белгородская (25), 
Калужская (десять), Липецкая и Орлов-
ская (по восемь), Воронежская (шесть) 
и Нижегородская (три) области, сооб-
щили в Минобороны России.

Позднее в военном ведомстве уточ-
нили: ночью были обнаружены и сби-
ты 343 украинских беспилотных лета-
тельных аппарата, в том числе шесть 
в районе Курской АЭС.

«Ночью 11 марта, в преддверии аме-
рикано-украинских переговоров, киев-
ский режим для демонстрации способ-
ности Украины к продолжению боевых 
действий нанёс массированный удар 
по объектам гражданской инфраструк-
туры Российской Федерации с примене-
нием беспилотных летательных аппара-
тов. Профессиональными действиями 
боевых расчётов противовоздушной 
обороны и средствами РЭБ цель удара 
киевского режима сорвана», — говорит-
ся в сообщении ведомства.

В результате падения на объекты 
жилой и экономической инфраструк-
туры подавленных беспилотников 
и фрагментов сбитых аппаратов есть 
погибшие и раненые мирные жители, 
добавили в Минобороны.

Мэр Москвы Сергей Собянин конста-
тировал, что ночью была отбита самая 
массированная атака вражеских БПЛА 
на столицу. «На подлёте к Москве сби-
ты 74 БПЛА, на разных рубежах в целом 
сотни боевых беспилотников. Спаси-
бо силам ПВО ВКС Министерства обо-
роны Российской Федерации за отлич-
ную работу», — заявил градоначальник.

Как сообщил губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьёв, сообщения 
о беспилотниках поступали из Ко-
ломны, Зарайска, Серебряных Прудов, 

Серпухова, Раменского, Воскресенска, 
Луховиц, Бронниц, Домодедово, Ленин-
ского, Подольска, Электростали и Ко-
тельников. По его словам, наибольшее 
число пострадавших и самый большой 
ущерб пришлись на три муниципали-
тета. В Ленинском городском округе 
от обломков БПЛА ранены шесть чело-
век, включая четырёхлетнего ребён-
ка. В Раменском пострадали семь квар-
тир в жилом доме на Северном шоссе, 6.

В Домодедово удар пришёлся на пар-
ковку рядом с производственным ком-
плексом компании «Мираторг». Погиб 
охранник, ещё один мужчина был до-

ставлен в больницу, но спасти его не уда-
лось. Позднее в больнице Домодедово 
скончался ещё один пострадавший. Все 
трое — сотрудники «Мираторга». «Судя 
по найденным поражающим элементам, 
целью были именно люди. Огонь на пар-
ковке уже потушен, на месте работают 
оперативные службы. По предваритель-
ным данным, повреждено около 40 ма-
шин, сейчас составляется список по-
вреждений», — заявил Андрей Воробьёв.

Всего в Подмосковье пострадали 
как минимум 18 человек, в том числе 
трое детей.

Обломки одного из сбитых беспилот-
ников упали на жилой многоэтажный дом 
на Северном шоссе в Раменском, сообщил 
губернатор Московской области. По его 
словам, как минимум семь квартир с 19-
го по 22-й этаж оказались повреждены.

В распоряжении «Известий» ока-
залось видео с места происшествия. 
На кадрах видно, что на последнем 
этаже разгорелся пожар. В квартирах 
огонь распространился от пола до по-
толка. Рядом со зданием дежурили 
машины скорой помощи и экстрен-
ные службы. Всего были эвакуирова-
ны 12 человек, включая троих детей. 
Часть разместили в соседней гимна-
зии, остальные находятся сейчас у род-
ственников. Никто из них не пострадал.

Ещё один инцидент был зафиксиро-
ван в Липецкой области на трассе М4. 
Беспилотник упал у пункта взимания 
платы на трассе в Становлянском рай-
оне, осколками дрона повреждены че-
тыре автомобиля. Также ранение по-
лучил водитель.

В московском аэропорту Домодедо-
во были введены временные ограниче-
ния на приём и вылет самолётов. Было 
задержано восемь рейсов, десять воз-
душных судов ушли на запасные аэро-
дромы, сообщили в пресс-службе Ро-
савиации. Также было остановлено 
движение поездов в направлении аэро-

порта Домодедово. Следом вылет судов 
приостановили аэропорты Жуковский, 
Шереметьево и Внуково. В настоящее 
время все ограничения сняты.

В Курской области в результате уда-
ра БПЛА по торговому центру ранены 
девять человек, они госпитализирова-
ны. «Четверо человек находятся в реа-
нимации, среди них — двое подростков, 
которые были прооперированы наши-
ми медиками. Сейчас ребята стабильны, 
их готовят к отправке на реабилитацию 
в Москву», — сообщил врио губернато-
ра Александр Хинштейн.

Генсек Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) 
Феридун Синирлио-
глу, находящийся 
с визитом в Мо-
скве, оценил 
последствия 
атак украин-
с к и х БП Л А 
на многоквар-
т и р н ы й 

жилой дом в подмосковном Вид-
ном. «Прибывшему в Москву с рабо-
чим визитом генсеку ОБСЕ показали 
последствия террористической ата-
ки беспилотников киевского режима 
на многоквартирный жилой дом в Вид-
ном», — написала официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова. 
Она отметила: это уже не первый ви-
зит в Москву высокопоставленной за-
рубежной делегации, который сопро-
вождается атакой украинских дронов.

Следственный комитет России 
возбудил уголовное дело по статье 
«Теракт». Как сообщили в ведомстве, 
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ВОРАЧИВАЛОСЬ ПОД РУКУ, 
ТО И СТАНОВИЛОСЬ ОБЪ-
ЕКТОМ АТАКИ

Путин призвал повысить доходы жителей 
Архангельской области

В ласти Архангельской области должны повысить уровень доходов населе-
ния и создать комфортные условия для жизни в регионе, чтобы остановить 

отток населения. Об этом Владимир Путин заявил 11 марта на встрече с губер-
натором области Александром Цыбульским. Экономика в регионе постепен-
но улучшается: валовой региональный продукт за пять лет вырос на 50%, а соб-
ственные доходы удвоились и достигли 98 млрд рублей.

Одно из главных направлений для властей Архангельской области — помощь 
бойцам СВО и их семьям. С 2022 года чиновники получили более 10 тыс. обраще-
ний, и 99,5% из них уже выполнены. Губернатор Александр Цыбульский подробно 
рассказал о новой региональной кадровой программе для участников СВО «За-
щитники. Под крылом Архангела», части федерального проекта «Время героев». 
Первая группа начнёт учиться уже 1 июля. В планах — подготовить 50 человек.

Важная тема для региона — судоходство. После введения санкций про-
тив РФ большинство российских кораблей, которые обслуживались в евро-
пейских портах, уже вернулись в родную гавань: если в 2020-м в регионе ре-
монтировали 180 судов в год, в 2024-м — уже 350. Владимир Путин призвал 
создать все условия для этого. Перевозки по Северному морскому пути для 
Архангельской области с 2023 года выросли на 30%, также увеличивается ко-
личество заходов в регион судов из Китая.

Также Александр Цыбульский поднял вопрос о расширении рынка сбыта 
пеллет (топливных гранул, получаемых из торфа и древесных отходов, которые 
используются в качестве отопительного материала. — «Известия») на китай-
ском рынке, где действуют ограничения на ввоз. Президент поддержал идею 
обсудить с КНР поставки российских пеллет на межправительственном уровне.

Валовой региональный продукт Архангельской области увеличился 
за пять лет на 50% — с 550 до 834 млрд рублей. Собственные доходы бюджета 
почти удвоились с 2020-го — с 55 до 98 млрд рублей. Объём инвестиций сегод-
ня достигает 120 млрд рублей. Но, несмотря на эти успехи, Владимир Путин 
указал на низкий уровень доходов населения и призвал повысить его, что-
бы остановить отток жителей из региона. «Ясно, что для того, чтобы карди-
нально ситуацию поменять, это всё-таки северная область, но это древние 
русские земли, и нужно сделать всё для того, чтобы людям жилось там ком-
фортно. Уровень доходов нужно поднимать», — подчеркнул Владимир Путин.

При этом в регионе улучшается социальная инфраструктура: с 2020 года 
из ветхого и аварийного жилья переселили 399 тыс. человек. В 2024 году в экс-
плуатацию ввели 453 тысячи кв. м. За пять лет в Архангельской области мо-
дернизировали четыре аэропорта, в нормативное состояние привели поч-
ти 2 тыс. км дорог. За это же время построили девять школ и 21 детский сад. 
К 2027-му проведут капремонт ещё в 120 школах.

Александр Цыбульский, чьи полномочия истекают в сентябре, попросил 
Владимира Путина поддержать его кандидатуру на выборах. Глава государ-
ства поддержал намерение губернатора. «Вижу, что у вас темп набран необ-
ходимый, нужный для того, чтобы люди чувствовали изменения. Очень на-
деюсь на то, что вы в таком же темпе будете работать дальше. Хочу пожелать 
успехов вам», — сказал глава государства.

Прерванный 
налёт
Как Россия отразила массированную 
атаку беспилотников ВФУ
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Генсеку ОБСЕ Феридуну Синирлиоглу в день визита в Москву показали жилые 
дома, атакованные украинскими террористами
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Реакция протеста
В Европе теряют интерес к проукраинским акциям

Иван Дубровин

Н аселение стран Европы демонстри-
рует всё меньше энтузиазма, ког-

да речь заходит об акциях в поддержку 
Украины. На такую тенденцию «Изве-
стиям» указали в посольствах РФ в не-
скольких государствах. В представи-
тельстве России в Швеции, например, 
отметили, что значительную «явку» ор-
ганизаторам этих мероприятий удаёт-
ся обеспечить лишь в годовщину СВО. 
Тогда как российские дипломаты в Гер-
мании говорят, что там участники ак-
ций отрабатывают «западные гранты». 
Российские дипломаты отмечают при 
этом срежиссированный характер по-
добных митингов. Опросы также под-
тверждают: несмотря на симпатии 
к Украине, всё больше жителей Евро-
пы хотят поскорее увидеть заверше-
ние конфликта.

Через три года после начала СВО 
жители Европы демонстрируют всё 
меньше рвения участвовать в про-
украинских митингах, рассказали 
«Известиям» в посольствах Алба-
нии, Германии, Польши, Финляндии, 
Франции и Швеции. В частности, 
в российском диппредставитель-
стве в Берлине отметили, что рядо-
вых немцев давно перестали интере-
совать «такие сходки».

— Что касается массовых антирос-
сийских акций, они действительно 
«сдуваются». Так, на широко разре-
кламированный и согласованный вла-
стями Берлина «антивоенный марш», 
организованный 1 марта 2025 года ли-
дерами местных релокантов, пришли 
около 500 человек. Причём не идейные 
единомышленники, а разномастная 
массовка, отрабатывающая западные 
гранты. В неё втерлись представите-
ли запрещённой в нашей стране нео-
нацистской террористической орга-
низации «Русский добровольческий 
корпус» и члены неонацистских дви-
жений ФРГ, — отмечают дипломаты.

По их оценке, несмотря на стара-
ния «местных пропагандистов и по-
литиков-русофобов», в немецком об-
ществе устойчиво растёт запрос 
на нормализацию российско-гер-
манских отношений, поскольку по-
давляющее большинство жителей 
ФРГ чувствуют на себе последствия 
разрушения взаимовыгодных связей 
с Россией. В соседней Польше акции 
в поддержку Киева проходят также 
намного реже, чем в 2022–2023 годах, 

сказали в российском посольстве 
в Варшаве.

Заметно снизился и интерес к ак-
циям в поддержку Украины у насе-
ления Финляндии. В российском 
посольстве в Хельсинки констатиро-
вали: количество мероприятий проу-
краинской направленности в стране 
сократилось, и число их участни-
ков существенно уменьшилось. «Ак-
ции продолжаются по большей ча-
сти в формате небольших собраний 
групп антироссийски настроенных 
активистов, преимущественно выход-
цев с Украины», — добавили там.

В Швеции подобные манифеста-
ции по-прежнему регулярно прово-
дятся местными антироссийскими 
НПО и украинскими объединениями, 
однако они не особо многочисленны. 
Относительно высокую явку удаёт-
ся обеспечить лишь в годовщины на-
чала СВО.

— Понятно, что подобные акции 
в значительной степени срежисси-
рованы, мотивы большинства их за-
всегдатаев далеки от идеологических, 
а внимание к таким «театрализован-
ным представлениям» искусствен-
но раздувается местной ангажиро-
ванной прессой для подкрепления 
спорного тезиса о якобы нерушимой 
поддержке прокиевского курса офи-
циального Стокгольма в шведском об-
ществе, — отметили в российском по-
сольстве в Швеции.

К слову, руководство стран Се-
верной Европы остаётся в аван-
гарде военной поддержки Украи-
ны. И Стокгольм, и Хельсинки уже 
допустили отправку своих «миро-
творцев» на Украину. Швеция так-
же анонсировала в середине янва-
ря крупнейший с 2022 года пакет 
военной помощи Киеву на сумму 
$1,2 млрд. С начала СВО шведские 
власти передали Украине вооруже-
ния более чем на $5 млрд. От Финлян-
дии Киев получил за три года оружие 
на $2,5 млрд, о 27-м пакете военной 
поддержки власти страны также объ-
явили в январе.

Отношения РФ и КНР остаются 
образцом для крупных 
держав нового типа

Чжан Ханьхуэй

Посол КНР в РФ 

З а 75 лет после установления дипло-
матических отношений наше сотруд-

ничество, словно закалённая сталь, вы-
держало бури перемен и с каждым годом 
становится крепче, глубже и надёжнее. 
Благодаря стратегическому руководству 
Си Цзиньпина и Владимира Путина ки-
тайско-российские отношения всеобъ-
емлющего партнёрства и стратегическо-
го взаимодействия в новую эпоху имеют 
мощный политический ресурс и надёж-
ную основу, идут в ногу со временем.

�� ЛИДЕРЫ ДВУХ СТРАН 
ОБЕСПЕЧИВАЮТ НАДЁЖНЫЙ 
ФУНДАМЕНТ РАЗВИТИЯ 
КИТАЙСКО-РОССИЙСКИХ 
ОТНОШЕНИЙ

В 2013 году председатель КНР выбрал 
Россию в качестве первой страны 
для зарубежного визита после сво-
его вступления в должность. В мар-
те 2023-го и мае 2024-го председатель 
Си Цзиньпин и Владимир Путин вы-
брали соответственно Россию и Ки-
тай для своих первых зарубежных 
поездок после переизбрания. Это ре-
шение стало продолжением прекрас-
ной традиции обменов между лиде-
рами КНР и РФ.

Глав Китая и России связыва-
ют не только общие политические 
цели, но и крепкая дружба, основан-
ная на глубоком взаимном доверии. 
Си Цзиньпин и Владимир 
Путин вместе совершали 
поездку на скорост-
ном поезде, готовили 
блины, вместе отме-
чали дни рождения, 
смотрели спортив-
ные соревнова-
ния, совершали 
прогулки по Неве 
и виделись на зим-
них Олимпийских играх. Про-
ведя уже более соро-
ка встреч, лидеры двух 
стран продолжают 
поднимать россий-
ско-китайские отношения на но-

вые высоты. Вместе они обеспечива-
ют процветание своих стран и стоят 
на страже мировой справедливо-
сти, оставаясь примером сотрудни-
чества и взаимопонимания в совре-
менном мире.

В прошлом году Россию посети-
ли 14 высокопоставленных государ-
ственных деятелей Китая, среди ко-
торых были премьер Госсовета Ли 
Цянь, председатель постоянного ко-
митета Всекитайского собрания на-
родных представителей Чжао Лэцзи, 
вице-премьер Дин Сюэсян и вице-
председатель Хань Чжэн. В свою оче-
редь, российские официальные лица, 
включая председателя партии «Еди-
ная Россия» Дмитрия Медведева, ми-
нистра иностранных дел Сергея Лав-
рова, секретаря Совета безопасности 
Сергея Шойгу и министра обороны 
Андрея Белоусова, тоже побывали 
в Китае. Эти частые встречи и обме-
ны мнениями на высоком уровне по-
стоянно привносят новый импульс 
и жизненную силу китайско-рос-
сийским отношениям, обеспечивая 
их стабильное развитие.

В 2025 году мир отметит 80-летие 
Победы над фашизмом и образова-
ния ООН. Китай и Россия отпраздну-
ют эти знаменательные даты ярки-
ми торжествами, продолжат плечом 
к плечу укреплять стратегическое 
партнёрство и поддерживать тес-
ный диалог на высшем уровне. Рос-
сия и Китай хотят напомнить миру 
правду о победе во Второй миро-
вой войне, поддерживая послевоен-
ный мировой порядок. Мы уверены, 
что благодаря совместным усилиям 
наши отношения станут ещё более 
динамичными и внесут значитель-
ный вклад в поддержание мира, ста-
бильности, справедливости и бес-
пристрастности.

Кроме того, обе страны примут 
крупные многосторонние меропри-
ятия, в том числе заседания Совета 
глав государств — членов ШОС, Со-
вета глав правительств ШОС, что-
бы открыть новые горизонты сотруд-
ничества ШОС и БРИКС со странами 
глобального Юга.

�� ПРАКТИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО — 
ДВИЖУЩАЯ СИЛА 
СТАБИЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 
КИТАЙСКО-РОССИЙСКИХ 
ОТНОШЕНИЙ

Сотрудничество между двумя страна-
ми успешно преодолело неблагоприят-
ные внешние обстоятельства и проде-
монстрировало прочность и взаимную 
поддержку. На фоне трудного процесса 
восстановления мировой экономики 
сотрудничество между Китаем и Рос-
сией продолжает расти вопреки общей 
тенденции.

Во-первых, торговля между Кита-
ем и Россией значительно расшири-
лась. В 2024 году объём вырос на 1,9% 
по сравнению с предыдущим годом 
и достиг $244,8 млрд. Это в 48 раз боль-
ше, чем в начале 1990-х годов. На про-
тяжении 15 лет КНР остаётся круп-
нейшим торговым партнёром России. 
РФ остаётся основным экспортёром 
сырой нефти и природного газа в Ки-
тай, а Китай стал крупнейшим постав-
щиком электромеханических товаров 
и автомобилей в Россию. Более 95% 
двусторонней торговли осуществля-
ется в нацвалютах. Сотрудничество 
активно развивается в сферах эконо-
мики, торговли, инвестиций, энерге-
тики и в аэрокосмической отрасли. 
Кроме того, растут и новые направле-
ния, включая цифровую экономику, 
электронную коммерцию, биомеди-
цину, научные инновации и «зелёную» 
энергетику.

Во-вторых, структура торгов-
ли становится всё более сбалансиро-
ванной. Очевидно, что продажа энер-
гоносителей — «стабилизирующий 
фактор». Каждый день на российских 
улицах появляется больше китайских 
автомобилей, набирают популяр-
ность мобильные телефоны китай-
ских брендов. В то же время больше 
качественных российских продуктов 
питания входит в рацион китайского 
населения.

В-третьих, сотрудничество в уже 
налаженных областях продолжа-

ет расти. Это касается энерге-
тики, химпрома, аэрокосмиче-

ских технологий и связи. 
Успешно завершены 
знаковые проекты, та-

кие как газопровод Китай — Россия 
по восточному маршруту, автомо-
бильный мост в Хэйхэ и железнодо-
рожный Нижнеленинское — Тунц-
зян. Также были достигнуты первые 
результаты в сопряжении проекта 
«Один пояс, один путь» и Евразийско-
го экономического союза.

В-четвёртых, активно развивается 
региональное сотрудничество. Благо-
даря таким проектам, как «Северо-вос-
ток Китая — Дальний Восток России» 
и «Река Янцзы — река Волга», взаимо-
действие между регионами двух стран 
приобретает новую силу. Увеличива-
ются число участников и разнообразие 
методов сотрудничества.

На третьем пленуме Центрального 
комитета Коммунистической партии 
Китая 20-го созыва было принято важ-
ное решение углубить реформы для 
продвижения модернизации КНР. Это 
создаст новые возможности для более 
тесного сотрудничества между Кита-
ем и Россией. В этом году обе страны 
продолжат работать над улучшени-
ем торгово-экономических отноше-
ний и помогут предприятиям находить 
новые пути для сотрудничества. Сто-
роны продолжат вместе работать в та-
ких важных областях, как энергетика, 
связь и сельское хозяйство. Кроме того, 
они планируют расширить сотрудни-
чество, включая научные открытия 
и технологические разработки, в та-
ких областях, как автомобильная про-
мышленность, онлайн-торговля между 
странами и производство медобору-
дования. Появятся новые направления 
для сотрудничества в области инфор-
мационных технологий, искусствен-
ного интеллекта, биотехнологий и эко-
логического развития. Это позволит 
вывести двусторонние торгово-эконо-
мические отношения на новый уровень 
как количественно, так и качественно.

МНЕНИЕ

дней до Победы
12 марта

Советские войска 
завладели «передовым 
бастионом перед 
Берлином» 
12 марта войска 1-го Белорус-
ского фронта после упорных 
боёв штурмом овладели горо-
дом и крепостью Кистжинь (Кю-
стрин) — важным узлом путей сообщения и мощ-
ным опорным пунктом обороны немцев на реке Одер, 
прикрывающим подступы к Берлину, пишет газета «Известия».

Немецкие газеты провозгласили город «передовым бастионом пе-
ред Берлином», передаёт специальный военный корреспондент газеты. 

«Разгромом его гарнизона ликвидирован один из последних плацдармов 
противника на восточном берегу. Пробита новая брешь в немецкой обо-
роне на подступах к Берлину. Под могучими ударами наших войск рушат-
ся одна за другой созданные на путях к немецкой столице оборонитель-
ные системы», — подчёркивал специальный корреспондент.

В боях за Кистжинь были взяты в плен более 3 тыс. немецких солдат 
и офицеров, в том числе и комендант города-крепости полковник Крюгер.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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с 1917 года можно 
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сейчас определяются точные места 
запуска беспилотников с территории 
Украины и лица к этому причастные. 
«В рамках расследования будут уста-
новлены типы беспилотных летатель-
ных аппаратов и взрывных устройств, 
а также размер причинённого ущер-
ба», — говорится в сообщении.

Средства ПВО во время налёта от-
работали штатно — воздушные цели 
действительно были поражены, рас-
сказал «Известиям» председатель 
правления общероссийской органи-
зации «Офицеры России» подполков-
ник запаса Роман Шкурлатов.

— Военную целесообразность в этом 
ударе трудно найти, — отметил он. — 
Это скорее политическая авантюра. 
Он происходил на фоне важных меж-
дународных событий. В частности, 
на Ближнем Востоке сегодня прохо-
дит встреча американской и украин-
ской делегаций, где должен обсуждать-
ся вопрос о перемирии. Официальный 
Киев предложил внести в него пункт, 
предлагающий остановить боевые дей-
ствия на воде и воздухе, но продолжив 
их на суше. С большой долей вероятно-
сти ночной удар — это демонстрация 
того, что у Украины есть силы для во-
йны в воздухе. Значит, есть чем торго-
ваться. Но нам это невыгодно. В воздухе 
у нас тотальное превосходство.

Эксперт отметил: ВСУ долго копи-
ли БПЛА для нанесения удара, россий-
ские вооружённые силы такие атаки 
проводят чуть ли не ежедневно.

— Наша страна торговаться в этом 
вопросе не будет, — отметил он. — 
Мы не раз заявляли, что нам не нуж-

ны перемирия, а нужен мир на устой-
чивых и долгосрочных условиях.

Такую атаку Украина смогла про-
вести только благодаря техническим 
средствам, полученным от Запада, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Алексей Леонков.

— Риторика вокруг Starlink носит де-
магогический характер — никто ничего 
не отключает. А ударить на такое рас-
стояние можно только 
с участием спутнико-
вой группировки, — от-
метил он.  — Это под-
твердится, когда на всех 
более или менее 
уцелевших БПЛА 
обнаружат роутеры 
Starlink, с помощью 
которых операторы и наводили беспи-
лотники на объекты. Видно, что ата-
ка задумывалась как массированный 
комбинированный удар. В таком случае 
дроны идут волнами, и у каждой из них 
своя цель. Так одна из групп дронов шла 
конкретно на московские объекты. Це-
лью было поразить аэродромную ин-
фраструктуру столицы. Как мы знаем 
из сводок, попали по Домодедово, до Жу-
ковского не долетело, но ударило по жи-
лой застройке, находящейся рядом.

Эксперт отметил, что силы ПВО ста-
ли работать значительно эффективнее — 
если бы такая атака проводилась год 
назад, то она была бы более результа-
тивной для противника, полагает он.

— В этот раз ВСУ применили беспи-
лотники из композиционных матери-
алов, а в качестве взрывчатого веще-
ства использовали пластит, — уточнил 
он. — А также покрасили дроны в чёр-
ный цвет, чтобы их сложно было заме-
тить с земли при пролёте Брянской, Кур-
ской и Орловской областей. Но работа 
по закрытию брешей, по которым про-
тивник проникает вглубь нашей терри-

тории, ведётся на постоянной 
основе. Сейчас в Сети появля-
ются кадры, как беспилотни-

ки, лишившись управления, падают. 
И, к сожалению, контролировать это 
мы не можем, поэтому есть разрушения 
и пострадавшие. Есть кадры, где БПЛА 
практически падает на жилой частный 
дом, но задевает электрическую линию 
железнодорожного транспорта и попа-
дает на полотно. Но в целом можно ска-
зать, что в основном со своей задачей 
комплексы ПВО и РЭБ справились.

Эта провокация со стороны Киева 
вызвана тем, что переговоры по сдел-
ке с американцами по поводу ресурсов 
идут не очень удачно и американская 
сторона настаивает на том, чтобы Укра-
ина взяла на себя более жёсткие обяза-
тельства по мирному процессу, сказал 
«Известиям» доцент кафедры полити-
ческой теории МГИМО Иван Лошкарёв.

— Украина сейчас ставит задачу со-
рвать переговорный процесс таким 
образом, чтобы это не выглядело как 
их собственное действие. Они пыта-
ются спровоцировать Россию, вызвать 

какую-то такую ответную реакцию 
с российской стороны, которая была бы 
воспринята американцами как чрезмер-
ная, — отметил эксперт.

Это во многом отчаянная попытка, 
добавил он. В военном плане Киев уже 
не способен на крупномасштабные на-
ступления, исключительно на операции 
в каком-то локальном формате. Украина 
не способна совершенно точно на про-
ведение каких-то таких акций, которые 
бы удивили российское общество и ми-
ровое сообщество. Российское руковод-

ство не принимает решений 
под влиянием эмоциональ-

ных факторов, подчер-
кнул Иван Лошкарёв.

На фоне неудач 
на поле боя и слож-
ной ситуации с полу-
чением военной по-

мощи и разведданных Украине нужен 
какой-то перевешивающий козырь, счи-
тает политолог Александр Асафов.

— Это делается для создания своей пе-
реговорной позиции. Украина так пока-
зывает, что ещё что-то может, у неё есть 
способы вести этот конфликт в возду-
хе, — отметил он. — Эта атака в очеред-
ной раз показывает террористическую 
сущность киевского режима, когда для 
политических целей атакуются мирные 
дома, гибнут мирные жители. При этом 
Украина декларирует, что она намерена 
начать говорить о мире.

Киев рассчитывает на ответный 
удар со стороны Москвы, чтобы выста-
вить себя жертвой и выторговать у США 
более выгодные условия, однако рос-
сийский ответ на атаку маловероятен: 
Москва уже выучила тактику Киева 
и не собирается ей следовать, полагает 
политолог Алиса Казелько.
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При ударе дронами ВСУ по производственному комплексу компании «Мираторг» 
в Домодедово погибли три человека
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Наследный принцип
Армия Сирии может впервые получить вооружения США

Альберт Калашян 

С ирия может впервые получить аме-
риканские вооружения, которые на-

ходились в арсенале курдских форми-
рований. Это стало возможным после 
подписания 10 марта соглашения меж-
ду Дамаском и руководством курдских 
«Сирийских демократических сил». Его 
подготовили в феврале 2025 года после 
ряда встреч с участием военных США, 
заявил «Известиям» курдский источник. 
По данным СМИ, соглашение стало воз-
можным из-за сигналов со стороны Ва-
шингтона о намерении вывести войска 
из Сирии, что оставит курдов в уязви-
мом положении перед угрозами Тур-
ции. Какие вооружения могут оказать-
ся в сирийской армии — в материале 
«Известий».

Сирийская армия вскоре может по-
лучить американские вооружения, 
которые ранее были в распоряжении 
курдских вооружённых формирова-
ний. Передача стала возможной после 
подписания соглашения между пра-
вительством Сирии и руководством 
курдских «Сирийских демократиче-
ских сил» (СДС) 10 марта. Согласно 
документу, курдские боевые группы 
и гражданские структуры перейдут 
в сирийские государственные инсти-
туты. Это будет иметь серьёзные по-
следствия для военной и политической 
ситуации в Сирии.

Соглашение было достигнуто 
на фоне сигналов от США о готовно-

сти вскоре покинуть Сирию, говорят 
источники Syria TV. Сообщения о вы-
воде американских войск во многом 
повлияли на решение курдских лиде-
ров. СДС, ранее находившиеся под за-
щитой США, теперь вынуждены искать 
новые пути для обеспечения собствен-
ной безопасности.

США могут уступить в вопросах 
поставок вооружений сирийской ар-
мии, если будут установлены коорди-
нация и контроль со стороны Вашинг-
тона, считает сирийский политический 
аналитик Махмуд ат-Торон. Он утверж-
дает, что соглашение между Дамаском 
и курдами могло произойти только с со-
гласия США — это, по его мнению, под-
тверждает зелёный свет из Вашингтона.

Таким образом, сирийская армия 
значительно усилится как в экономи-
ческом, так и в военном аспекте. СДС 
считаются крупными и хорошо ос-
нащёнными формированиями, об-
ладающими современным оружием 
и тяжёлым вооружением. Численность, 
по разным оценкам, может достигать 
100 тыс. бойцов.

Ранее США поставляли курдам 
бронированные автомобили Humwee, 
Cougar, противотанковые ракетные 
комплексы FGM-148 Javelin, BGM-71 TOW, 
средства связи, гранатомёты Mk 19, ми-
номётные снаряды, беспилотники. Но-
вые ресурсы значительно увеличат во-
енный потенциал сирийской армии.

Подписанный документ был окон-
чательно сформулирован в феврале 

2025 года, сообщил «Известиям» курд-
ский источник. По его данным, согла-
шение подготовлено после ряда встреч, 
в том числе с участием американских 
военных.

Во время переговоров с команди-
ром СДС Мазлумом Абди сирийский 
лидер Ахмед аш-Шараа подчеркнул 
важность обеспечения прав сирий-
ских курдов при новом государствен-
ном устройстве, в том числе гарантии 
их культурных и языковых прав в бу-
дущей конституции.

Важным моментом остаётся вопрос 
контроля над ключевыми стратегиче-
скими объектами — это нефтяные ме-
сторождения, тюрьмы, где содержатся 
боевики ИГ («Исламское государство», 
организация признана террористиче-
ской и запрещена в РФ), и пограничные 
переходы с Турцией и Ираком. Согла-
шение предполагает, что сирийские 
власти возьмут под свой контроль все 
эти объекты, что укрепит позиции пра-
вительства на фоне сложной полити-
ческой ситуации. По информации газе-
ты Al-Araby Al-Jadeed, армия Сирии уже 
отправила военную колонну на ключе-
вые объекты в северо-восточной ча-
сти страны.

Важно отметить: соглашение меж-
ду курдскими силами и сирийским пра-
вительством не приведёт к изменению 
стратегии борьбы с ИГ. Об этом сооб-
щило курдское агентство North Press 
со ссылкой на руководство СДС. Кро-
ме того, сообщается, что в ближайшее 
время планируются совместные опе-
рации СДС и сирийской армии против 
ячеек ИГ в сирийской пустыне, что го-
ворит о начале более тесного военно-
го взаимодействия между сторонами.

Любопытно, что ещё недавно между 
центром и курдскими фракциями были 
ощутимые разногласия. В частности, 
курды не были приглашены на конфе-
ренцию по национальному диалогу, ко-
торая проходила в Дамаске 25 февраля. 

Мир

Восточный эксцесс
Кто организовал захват поезда с 425 пассажирами в Пакистане

Екатерина Хамова

Москва не располагает информа-
цией о том, есть ли среди захва-

ченных в Пакистане граждане РФ, со-
общили «Известиям» в российском 
посольстве в Исламабаде. 11 марта 
поезд, следовавший из города Кветта 
в Пешавар, был остановлен в гористой 
местности. По составу была открыта 
стрельба, более 30 человек оказались 
в плену у боевиков. Ответственность 
за происшествие взяла на себя экс-
тремистская группировка «Освободи-
тельная армия Белуджистана», кото-
рая стремится добиться независимости 
провинции. Организация и раньше со-
вершала теракты на территории стра-
ны. О том, в чём причина растущего 
уровня преступности в Пакистане, — 
в материале «Известий».

Утром 11  марта в девять  часов 
по местному времени поезд с 425 пас-
сажирами выехал из пакистанской 
Кветты по направлению в Пеша-
вар. Дорога из одной точки в другую 
должна была занять чуть более 30 ча-
сов, но в 13.00 движение остановилось, 
после того как под локомотивом поез-
да произошёл сильный взрыв. Затем 
по составу был открыт огонь.

Ответственность за теракт на себя 
взяли боевики экстремистской груп-
пировки «Освободительная армия Бе-
луджистана», они же распространили 
в соцсетях видео с подрывом поезда. 
В результате перестрелки серьёзные 
ранения получили машинист и не-
сколько пассажиров.

По сообщению Reuters, террори-
сты взяли в заложники 35 пассажиров, 
350 человек находятся сейчас в безо-
пасности. При этом группировка ут-
верждает, что у неё в плену 214 залож-

ников. К середине дня стало известно, 
что вооружённая группировка отпу-
стила женщин и детей.

Как сообщает ТАСС со ссылкой 
на телеканал Geo TV, боевики осво-
бодили по меньшей мере 80 заложни-
ков. Среди них 11 детей и 26 женщин. 
По не подтверждённой официальны-
ми источниками информации, терро-
ристы удерживают только военнослу-
жащих заложников.

Кроме того, экстремисты заявили, 
что сбили дрон, ликвидировали 20 па-
кистанских военных, которые прибы-
ли на место остановки поезда в гори-
стой местности, и пригрозили убить 
заложников, если войска предпри-
мут операцию против них. Они тре-
буют, чтобы власти Пакистана в тече-
ние 48 часов освободили задержанных 
активистов и политических заключён-
ных из числа группировки. В против-
ном случае поезд будет уничтожен, 
а заложники убиты, угрожают бое-
вики.

По состоянию на 21.30 мск остава-
лось неясно, есть ли среди захвачен-
ных россияне.

— У посольства нет информации 
о гражданах России среди заложни-
ков, — сообщили «Известиям» в по-
сольстве РФ в Исламабаде.

Министр внутренних дел Паки-
стана Мохсин Накви осудил напа-
дение и заявил, что правительство 
не пойдёт ни на какие уступки в диа-
логе со «зверями, которые стреляют 
по невинным пассажирам». По дан-
ным Reuters, силы безопасности на-
чали масштабную операцию против 
боевиков, для чего были задейство-
ваны вертолёты и спецназ.

Примечательно, что ещё 7 марта 
контртеррористический департамент 

Белуджистана выпустил предупреж-
дение о том, что «Освободительная ар-
мия» готовит нападение. Ведомство 
призвало все заинтересованные орга-
ны принять чрезвычайные меры пре-
досторожности и безопасности.

2024-й стал самым жестоким за по-
следние десять лет в Пакистане. Бо-
лее 1,6 тыс. человек были убиты в тер-
рористических актах в прошлом году. 
За многими из этих смертей стоит «Ос-
вободительная армия Белуджистана».

В ноябре прошлого года она взя-
ла на себя ответственность за взрыв 
на главном железнодорожном вокза-
ле Кветты, в результате которого по-
гибли 26 человек, в том числе 14 сол-
дат. В феврале 2025-го боевики также 
убили семерых пенджабских путеше-
ственников, которых они приказали 
высадить из автобуса.

Инцидент 11  марта  не первый 
и не последний теракт, за которым 
стоит «Освободительная армия Бе-
луджистана», объяснил «Известиям» 
ведущий научный сотрудник Цен-
тра центральноазиатских исследова-
ний ИКСА РАН Владимир Сотников. 
По словам эксперта, главная их цель — 
привлечь внимание к своим попыткам 
вывести регион из состава Пакистана.

— Группировка ведёт войну за не-
зависимость Белуджистана от Па-
кистана с центральным правитель-
ством и вооружёнными силами. У них 
много последователей среди мирно-
го населения, поэтому пакистанским 
военным трудно бороться с терро-
ризмом. Но тут нет ни западной руки, 
ни китайской — все они сами страдают 
от терроризма, это сугубо внутрен-
ний продукт Белуджистана. Этот ре-
гион богат природными ресурсами, 
которые группировка продаёт и за эти 
деньги закупает оружие в третьих 
странах, — комментирует Владимир 
Сотников.

Белуджистан — крупнейшая, но при 
этом самая бедная провинция Паки-
стана, несмотря на обилие природ-
ных ресурсов. Местные жители винят 
в этом центральное правительство, ко-
торое, по их мнению, получает выго-
ду от продажи минеральных ресурсов, 
вместо того чтобы направить выручен-
ные средства на развитие региона.

Кирилл Фенин

Р азвитие речного транспорта по-
зволит сбалансировать возросшую 

нагрузку на другие виды перевозок 
на фоне санкций и переориентации 
торговых потоков, заявил помощник 
президента РФ, председатель Мор-
ской коллегии Николай Патрушев. Это 
особенно актуально по мере расши-
рения сотрудничества России со стра-
нами Азии. Кроме того, комплексное 
использование водных ресурсов и пу-
тей поможет достичь национальных 
целей развития РФ. О потенциале реч-
ного транспорта в экономике РФ — 
в материале «Известий».

В связи с западными санкциями 
против России актуальным остаёт-
ся диверсификация логистических 
маршрутов. Именно развитие вну-
тренних водных путей и повышение 
их эффективности для перевозок 
стали темами заседания совета Мор-
ской коллегии по развитию и обеспе-
чению морской деятельности России 
11 марта.

Внутренние водные пути могут 
сыграть важную роль в развитии 
международных торговых связей РФ. 
Они способны обеспечить эффектив-
ную работу транспортных коридо-
ров, в том числе Северного морского 
пути, заявил на совещании помощ-
ник президента РФ, председатель 
коллегии Николай Патрушев.

— На фоне продолжающегося санк-
ционного давления на Россию и пере-
ориентации торговых потоков в вос-
точном направлении повышается 
нагрузка на иные виды транспорта. 
И именно речной и морской транс-
порт должен сбалансировать чрез-
мерно возросшую нагрузку на же-
лезнодорожный и автомобильный 
транспорт, — сказал Патрушев.

Он подчеркнул: от состояния и эф-
фективного использования внутрен-
них водных путей во многом зави-
сят обороноспособность страны, 
транзитный потенциал РФ и в це-
лом решение различных транспорт-
ных задач. Это касается в том числе 
связанности территорий, развития 

гид роэнергетики, мелиорации, во-
доснабжения населённых пунктов, 
предотвращения паводков.

Для решения этих задач есть все 
необходимые ресурсы. Внутренние 
водные пути общей протяжённостью 
свыше 101 тыс. км проходят по тер-
ритории 60 субъектов Российской 
Федерации. На них эксплуатирует-
ся 741 судоходное гидротехническое 
сооружение, отметил руководитель 
совета по развитию и обеспечению 
морской деятельности, начальник 
управления президента России по во-
просам национальной морской поли-
тики Сергей Вахруков.

Работа по улучшению условий су-
доходства уже ведётся. За последние 
четыре года устранено почти 10 тыс. 
км препятствий для судов. Так, уда-
лось увеличить пропускную спо-
собность внутренних водных путей 
на 12 млн т.

При этом по сравнению с совет-
ским периодом снижаются объё-
мы перевозок. По данным Вахруко-
ва, если в 1980 году по рекам было 

Ize
tt

in
 K

as
im

 | 
RE

UT
ER

S

Не дать взять
Мошенники используют самозапрет на кредиты для обмана

Наталья Ильина, Евгений Грачев, 
Анна Каледина

Мошенники воспользовались не-
давно заработавшим самозапре-

том на кредиты для обмана граждан, 
сообщили «Известиям» в Ассоциации 
развития финграмотности. Они звонят 
людям от имени сотрудников «Госус-
луг» и уверяют, что запрет установлен 
неверно — чтобы исправить ситуацию, 
нужно пройти по ссылке, которая ока-
зывается фишинговой. Так у людей вы-
манивают доступ к госпорталу. В итоге 
злоумышленник может использовать 
сведения для доступа к личным фи-
нансам. При этом интерес к этой теме 
сейчас большой: всего за 10 дней дей-
ствия функционала самозапрет уста-
новили уже 5 млн россиян. Чем опасна 
новая схема обмана и как от неё защи-
титься — в материале «Известий».

Легенду самозапрета на креди-
ты мошенники стали использовать 
на подготовительном этапе, предше-
ствующем хищению данных человека, 
сообщили «Известиям» в Ассоциации 
развития финансовой грамотности 
(АРФГ). По телефону злоумышлен-
ники представляются сотрудника-
ми «Госуслуг» и сообщают, что запрет 
был установлен неправильно.

— Затем мошенники предлагают 
перейти по короткой ссылке, кото-
рую присылают в мессенджере, яко-
бы чтобы исправить заявление. После 
того как человек по ней переходит — 
он попадает на сайт, имитирующий 
«Госуслуги», вводит свои данные для 
входа, и они попадают к мошенни-
кам, — пояснили в ассоциации.

Получив доступ к аккаунту на гос-
портале, злоумышленники могут ав-
торизоваться в приложении банка 
с помощью «Госуслуг», а затем полу-
чить доступ к счетам.

Другой вариант обмана — по фи-
шинговой ссылке на телефон потер-
певшего может загрузиться вирус, 
рассказали в ассоциации. Такая про-
грамма способна читать СМС, в том 
числе коды для входа на те же «Госус-
луги» или интернет-банк. «Известия» 
направили запрос в Минцифры и ЦБ, 
знают ли там о новой легенде обмана.

Сигналы о попытках мошенни-
чества с упоминанием самозапрета 

фиксируют и на платформе Народ-
ного фронта «Мошеловка». По сло-
вам эксперта Александры Пожарской, 
злоумышленникам представляются 
сотрудниками “Госуслуг”, предста-
вителями БКИ, службой поддержки 
банков и предлагают помощь в под-
ключении самозапрета или снятии 
самозапрета, установленного по тех-
нической ошибке. Так или иначе, все 
сценарии злоумышленников сводятся 
к попыткам получения доступа в лич-
ный кабинет на госпортале.

Установить добровольный запрет 
на своё имя на кредиты в банках 
и зай мы в МФО можно через портал 
«Госуслуги» с 1 марта 2025 года. Для 

подачи заявления нужно 
иметь подтверждённую 

учётную запись на госпортале и ИНН. 
Самозапрет можно установить на вы-
дачи всех видов ссуд и займов, кроме 
автокредитов, образовательных кре-
дитов и ипотеки.

Затем сведения о наличии или 
отсутствии добровольного отказа 
включаются всеми квалифициро-
ванными бюро кредитных историй 
в кредитную историю гражданина 
и отображаются в ней. А банки и МФО 
перед одобрением заявки на выдачу 
заёмных средств обязаны проверять, 
есть ли сведения о действующем са-
мозапрете, запросив их в БКИ.

Если в кредитной истории есть 
действующий добровольный запрет, 
в выдаче денег будет отказано. Если 
потенциальные кредиторы заключат 
договоры, несмотря на самозапрет, 
то не смогут требовать от заёмщи-
ка исполнения обязательств, в слу-
чае если ссуду в итоге получили мо-
шенники.

Сервисом по самозапрету на кре-
диты и займы за 10 дней восполь-
зовались 5 млн россиян, сообщили 

11 марта в Минцифры. Механизмом 
интересуются люди самых разных 
возрастов — например, самому стар-
шему пользователю было 103 года, 
уточнили в ведомстве.

Отменить самозапрет будет слож-
нее, чем ввести — для этого потребу-
ется подать заявление, заверенное 
электронной подписью, уточнили 
в Минцифры. Оформить её можно че-
рез приложение «Госключ». Это нуж-
но, чтобы защитить пользователей 
от действий мошенников. Если зло-
умышленники получат доступ к акка-
унту, они не смогут легко снять само-
запрет, что добавит дополнительный 
уровень безопасности для граждан. 
Также после снятия самозапрета дей-
ствует период охлаждения в один ра-

бочий день.
— Использование обсуж-

даемых тем и нововведений 
в своих манипуляциях — это 
излюбленный приём мошен-

ников. Введение 
самозапрета че-
р е з «Го с ус л у-
ги» — это сейчас 
одна из самых 
о б с у ж д аем ы х 

тем повестки, а сам инструмент пока 
потребителями не до конца изучен 
и не всем понятен. Поэтому вполне 
ожидаемо, что злоумышленники вы-
страивают свои легенды вокруг но-
вого функционала, — подчеркнула 
Александра Пожарская из Народно-
го фронта.

Если мошенники получают логин 
и пароль к «Госуслугам» — это несёт 
массу рисков, рассказал руководи-
тель направления по развитию стра-
тегии информационной безопасно-
сти ИТ-интегратора «Телеком биржа» 
Александр Блезнеков. Злоумышлен-
ники не только взламывают личные 
кабинеты на госпортале, но ещё и соз-
дают новые.
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Протянуть реку
В России улучшат инфраструктуру  
водных путей
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Как ЦБ такое
A В этом сегменте он начал 

применять количествен-
ные ограничения уже с 2023 года. Из-
начально они коснулись также наи-
более рискованных клиентов с ПДН 
(показатель долговой нагрузки — 
доля доходов, которая расходуется 
на обслуживание долгов) 80% и бо-
лее. Сначала для банков установили 
лимит 25% от портфеля для таких за-
ёмщиков. Позднее ограничения за-
тронули и граждан, которые тратят 
на обслуживание обязательств 50% 
и более своих доходов. Затем лимиты 
распространились и на другие кате-
гории заёмщиков — от 50%. На данный 
момент лимиты существенно снизи-
лись. И, например, всего 3% выдач не-
обеспеченных потребкредитов мо-
гут приходиться на людей с ПДН 80%+. 
А на кредитки они и вовсе не могут 
рассчитывать.

Однако риски для финансовой си-
стемы в плане ипотеки существен-
но ниже, чем у потребкредитования. 
Во-первых, присутствует залог. Во-
вторых, по этим кредитам стабиль-
но низкий уровень просрочки. Кро-
ме того, по рискованным ипотечным 
заёмщикам регулятор установил фак-
тически запретительные надбавки 
к коэффициентам риска (какую долю 
кредитов банки должны выдавать 
из собственных средств, а не привле-
чённых на депозиты). И уже за счёт 
этого удалось снизить уровень вы-
дач наиболее рискованным заёмщи-
кам до 13%.

Решение установить МПЛ по ипо-
теке в целом выглядит сейчас логич-
ным, считает президент инвести-
ционной платформы «ИнвойсКафе» 
Геннадий Фофанов.

— Вероятно, основная причина та-
кого шага — в стремлении ЦБ ещё 
больше ужесточить контроль над 
кредитованием в секторе недвижи-
мости, особенно в отношении заём-
щиков с высокой закредитованно-
стью или низким первоначальным 
взносом, — пояснил он.

И старший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Иван 

Уклеин не видит противоречий в ис-
пользовании сразу двух механизмов 
по регулированию долговой нагрузки. 
По его словам, надбавки, в отличие 
от прямых количественных ограни-
чений, являются инструментом бо-
лее тонкой настройки. А МПЛ, пола-
гает он, понадобились для того, чтобы 
оперативно купировать диспропор-
ции в розничном кредитовании.

— Кроме того, высокие рыночные 
ставки и цены на жильё вынуждают 
застройщиков и банки идти на хитро-
сти, в том числе оформлять ипоте-
ку с низким первоначальным взно-
сом. В то же время темпы повышения 
ключевой ставки в 2023–2024 годах 
существенно опережали рост реаль-
ных доходов населения, вследствие 
чего медианный показатель долго-
вой нагрузки демонстрировал тен-
денцию к увеличению, — отметил 
Иван Уклеин.

По мнению Геннадия Фофанова, 
количественные ограничения на-
прямую влияют на объём и структу-

ру выдаваемых кредитов, что позво-
ляет более эффективно управлять 
рисками на уровне всей финансовой 
системы. При этом, как полагает экс-
перт, введение таких лимитов для за-
ёмщиков с высокой нагрузкой, ско-
рее всего, приведёт к дальнейшему 
снижению объёмов ипотечного кре-
дитования.

— Однако это может иметь двоякие 
последствия. С одной стороны, такие 
меры направлены на предотвращение 
накопления чрезмерных долгов у на-
селения и снижение рисков дефолтов, 
что в конечном итоге поспособствует 
финансовой стабильности. С другой — 
это может ограничить доступ к ипо-
течным кредитам для определённых 
категорий граждан, особенно тех, кто 
только начинает свою кредитную 
историю, например для молодёжи, — 
сказал Геннадий Фофанов.

А это, добавил он, окажет замедля-
ющий эффект на рост рынка недви-
жимости и смежные секторы эконо-
мики.
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IT к консенсусу
A — Наличие представитель-

ства в России означает, что 
компании будут нести юридическую 
ответственность перед отечествен-
ными органами власти, а локальное 
хранение данных снижает риски уте-
чек и несанкционированного доступа 
со стороны иностранных структур, — 
сказал он «Известиям».

Потенциальное возвращение круп-
ных зарубежных компаний, таких как 
технологические гиганты и онлайн-сер-
висы, нужно оценивать в первую оче-
редь с точки зрения их готовности со-
блюдать российское законодательство, 
подчеркнул депутат.

— С одной стороны, для самих компа-
ний российский рынок остаётся при-
влекательным, учитывая его масштаб 
и активную цифровизацию. С другой — 
выполнение законодательных требо-
ваний потребует дополнительных ин-
вестиций и изменений в операционных 
процессах, что не все организации гото-
вы делать. Кто на самом деле будет го-
тов принять большое количество мер, 
чтобы вернуться, нам ещё предстоит 
увидеть, — отметил Антон Немкин.

Что касается внушительного штра-
фа Google, то вопрос его списания или 
пересмотра ещё предстоит рассмо-
треть, добавил он. Однако принципи-
альным моментом остаётся готовность 
компании признать российские право-
вые нормы и встроиться в регулятор-
ную систему. Если этого не произой-
дёт, возврат Google и других крупных 
компаний будет невозможен, резюми-
ровал депутат.

Как писали «Известия», на середи-
ну февраля 2025 года сумма задолжен-
ности только по одному иску, который 
против Google подали российские те-
леканалы, выросла до 2,86 дуодецилли-
она рублей (цифра с 39 нулями) и про-
должает увеличиваться. Всех активов 
на планете Земля не хватит, чтобы вы-
платить её, отмечали юристы.

В целом массовое возвращение рос-
сийских клиентов к иностранным по-
ставщикам маловероятно, особенно 
учитывая существующие отечествен-
ные альтернативы и усиливающийся 

законодательный контроль, считает ди-
ректор по информационным техноло-
гиям «EdgeЦентра» Сергей Липов.

Эти слова подтверждают и данные 
«Рунити» (объединяет Руцентр, Рег.ру, 
SpaceWeb и ряд других IT-компаний): 
по итогам 2024 года количество россий-
ских проектов, размещённых на сер-
верах зарубежных облачных провай-
деров, продолжает снижаться. Так, 
наибольшая отрицательная динами-
ка наблюдается у немецкого провайде-
ра Hetzner Online GmbH и французской 
компании облачных вычислений OVH — 
14% соответственно. В американском 
провайдере Amazon WebServices 
отток составил 8%, в Google  — 7%, 
а в DigitalOcean — 1%.

Активный переход на отечествен-
ные IT-продукты обусловлен недове-
рием к иностранным провайдерам, за-
явил директор по развитию TrueConf 
Дмитрий Одинцов. За последние годы 
бизнес столкнулся с многочисленными 
случаями внезапного ограничения до-
ступа к зарубежным сервисам, что вы-
нуждало компании срочно искать аль-
тернативные решения.

— Что касается безопасности дан-
ных при использовании зарубежных 
облачных сервисов, то она полностью 
находится вне контроля российских 
организаций и зависит исключитель-
но от политики иностранной компа-
нии. Для организаций с повышенны-
ми требованиями к информационной 
безопасности такой подход неприем-
лем, поскольку они не могут доверить 
конфиденциальную информацию тре-
тьим лицам и полагаться на удалённые 
серверы за рубежом, — подчеркнул он.

Сегодня российские провайдеры 
технологически близки к тому, что-
бы полностью заменить зарубежные 
сервисы. Для этого уже сформиро-
ван и нужный стек (хранение данных), 
и уровень компетенций. Это будет оста-
ваться актуальным для большинства 
компаний, развивающих бизнес на тер-
ритории России, резюмировал руково-
дитель департамента хостинга и про-
фессиональных сервисов Рег.ру Сергей 
Рыжков.

Курс доллара достиг этой отметки впервые с августа 2024 года. 
Нацвалюта окрепла на фоне ожидаемых переговоров между США 
и Украиной в Саудовской Аравии по урегулированию конфликта 
с Россией. На этом фоне российским рынком интересуются иностранные 
инвесторы, вкладываясь в гособлигации, — это поддерживает рубль.₽ 85>

перевезено почти 500 млн т грузов, 
то в 2024-м — только 90 млн т. Также 
в десять раз сократились и пассажир-
ские перевозки.

Поэтому для развития речного 
транспорта ещё нужно многое сде-
лать, например продолжать расчи-
щать судоходные маршруты, при-
вести в нормативное состояние 
гидротехнические сооружения, мо-
дернизировать инфраструктуру 
в портах и подъездные пути. Также 
необходимо обновить парк речного 
флота, в том числе суда класса «река–
море», отметил Николай Патрушев.

Речное судоходство  — один 
из важных способов как пассажир-
ских, так и грузовых перевозок в Рос-
сии. Николай Патрушев подчеркнул, 
что внутренние водные пути по про-
тяжённости более чем в полтора раза 
превосходят федеральные автомо-
бильные дороги. Причём около 80% 
таких путей даже не имеет альтер-
нативы в плане доставки людей 
и грузов, обеспечивая в том числе 
и доступность в северных районах. 

Только комплексное использование 
имеющихся водных ресурсов и путей 
поможет достичь национальных це-
лей развития России, заключил пред-
седатель Морской коллегии.

Развивать водные пути необходи-
мо в том числе из-за переориентации 
экономики РФ на азиатское направ-
ление: на этом фоне значительно вы-
рос, например, грузопоток на Дальний 
Восток. Так, за последние десять лет 
по Севморпути он увеличился в два 
раза, отметил первый замминистра 
по развитию Дальнего Востока и Ар-
ктики Гаджимагомед Гусейнов.

Внимание к развитию речного 
транспорта имеет и исторические 

причины, поскольку Древнерусское 
государство было основано имен-
но вокруг крупных водных артерий 
и реки в истории страны играли роль 
транспортных маршрутов, отметил 
политолог, заместитель директора 
Института истории и политики МПГУ 
Владимир Шаповалов.

— В настоящее время речной 
транспорт получает серьёзный 
импульс развития, он становится 
естественным связующим звеном 
в межрегиональном сообщении, — 
подчеркнул эксперт.

Речной транспорт в некоторых 
случаях может быть не только успеш-
ным дополнением, но иногда и заме-
ной наземного и воздушного. Не стоит 
забывать, что российские реки входят 
в состав крупнейших транспортных 
коридоров мира. Например, Волга от-
носится к МТК «Север — Юг», который 
соединяет Санкт-Петербург и Мум-
баи и включает 14 стран. А река Амур 
служит рубежом между Россией и Ки-
таем, связывая экономики соседних 
стран, резюмировал Шаповалов.

тыс. км
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Утильные штучки 
A Об этом «Известиям» расска-

зали в компании.
Такую инициативу РЭО уже направил 

в Минприроды. В министерстве получи-
ли это предложение и рассматривают 
его, сказали там редакции. На практи-
ке речь идёт о поправках к постановле-
нию правительства «О единых требова-
ниях к объектам обработки, утилизации, 
обезвреживания, размещения твёрдых 
коммунальных отходов».

Если твёрдые коммунальные отходы 
(ТКО) не прошли обработку, то есть ор-
ганику не отделили от других фракций, 
то такие отходы не будут направляться 
на полигоны, пояснил «Известиям» ген-
директор РЭО Денис Буцаев. Сделать 
это надо к 2030 году, когда в РФ начнут 
сортировать 100% мусора по фракциям, 
сейчас под разделение попадает чуть 
больше половины ТКО, добавил он.

— РЭО уже установил, что ключевым 
фактором массового скопления птиц яв-
ляется захоронение на объектах ТКО ор-
ганических отходов — пищевых остат-
ков. Поэтому эксперты пришли к выводу, 
что будет рационально запретить на-
правление на эти территории отходов 
без их предварительной сортировки. 
Органику нужно отделять и компости-
ровать в специально отведённых для 
этого местах, — отметил эксперт.

Птицы могут стать причиной авиа-
катастроф при попадании в двигатель. 
Сейчас их отпугивают с помощью зву-
ковых и визуальных сигналов — напри-
мер, специальное оборудование ими-
тирует крики хищных птиц или других 
угроз для пернатых. Но такой подход 
не всегда эффективен — они продолжа-
ют попадать в двигатели самолётов. Так, 
например, произошло в 2022 году, ког-
да в момент взлёта в двигатели воен-
ного самолёта Су-34 попали две чайки. 
Это привело к возгоранию одной из си-
ловых установок и крушению самолё-
та в Ейске. В 2019-м произошла жёсткая 
посадка самолёта «Уральских авиали-
ний». Авиалайнер Airbus выполнял пла-
новый рейс по маршруту Москва — Сим-
ферополь, но через несколько секунд 
после вылета из аэропорта Жуковский 
столкнулся со стаей чаек. Экипажу уда-

лось посадить лайнер прямо на брюхо 
на расположенное поблизости кукуруз-
ное поле, а потом эвакуировать пасса-
жиров. Все 226 пассажира и семь членов 
экипажа остались в живых.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Росавиацию и крупней-
шим аэропортам страны — Шереметье-
во, Внуково, Домодедово, Пулково.

РЭО неслучайно вышел с таким 
предложением к регулятору. Дело в том, 
что в прошлом году регионы со свал-
ками в шестой подзоне должны были 
провести орнитологические исследо-
вания и оценить работу — как на ме-
стах отпугивают птиц. Результаты ис-
следований локальные власти должны 
были представить в РЭО, оператор за-
вершил их сбор и анализ в феврале 
этого года. Всего в 60 регионах работа-
ет 164 объекта с ТКО в чувствительных 
для аэро портов зонах. При этом 40% та-
ких полигонов в 19 субъектах получило 
отрицательные заключения и представ-
ляет особый риск для аэропортов, рас-
сказали в операторе.

Но это лишь часть информации: ра-
нее «Известия» писали, что более 60 сва-
лок около аэродромов вообще нелегаль-
ные. Эти объекты также расположены 
в радиусе менее 15 км от аэропортов 
и потенциально могут привлекать боль-
шие скопления птиц. Такие объекты 

можно убрать лишь по решению суда, 
который должен определить, кто дол-
жен отвечать за этот процесс.

В общем объёме ТКО на органику 
приходится 30–50% потока, в случае 
её захоронения выделяются запах, газ 
и фильтрат, объяснила замгендирек-
тора группы «ЭкоЛайн» Елена Вишня-
кова. По её мнению, в дальнейшем сле-
дует запретить прямое захоронение 

органических отходов и выполнить две 
задачи. Прежде всего построить ком-
плексы по переработке пищевых ТКО 
в компост, что позволит утилизировать 
органику в технический грунт. А также 
разработать региональные программы 
по вовлечению такого компоста в хозяй-
ственный оборот, заметила она.

Эксперты оценили это предложение 
РЭО позитивно. Так, например, исполни-
тельный директор агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев сказал «Известиям»: 
если сократить количество пищевых 
отходов, которые вывозят на мусорные 
полигоны вблизи аэропортов, это со-
кратит скопления птиц на них, а значит, 
уменьшит риски для гражданской авиа-
ции. Тем более эта инициатива не требу-
ет расходов от операторов аэропортов, 
что делает её очевидным благом для них.

— Единственного решения орнитоло-
гической проблемы нет. Поэтому авиа-
ционное сообщество использует разные 
подходы — от отпугивания птиц разны-
ми методами до информирования эки-
пажей воздушных судов о рисках стол-
кновения с пернатыми, диспетчеры 
сообщают им о больших стаях в районе 
аэродрома, — добавил он. — Аэропорты 
не имеют возможности устанавливать 
требования к операторам мусорных по-
лигонов, максимум, что они могут: выко-
сить траву на территории, чтобы не до-
пустить гнездования пернатых.

Если говорить о технической сторо-
не вопроса, то реализация такого под-
хода может потребовать дополнитель-
ного финансирования и длительного 
срока запуска — сортировку отходов 
ещё нужно организовать, сказал «Изве-
стиям» зампред общественного совета 
при Минтрансе Илья Зотов. Плюс нужен 
дополнительный мониторинг на поли-
гонах в районах аэропортов: часто ин-
формация от самих аэродромов оста-
ётся без внимания.

— В крупных агломерациях вопрос 
с полигонами в той или иной степени 
решён, но требует постоянного кон-
троля из-за застройки и образования 
хаотичных свалок вблизи аэропортов. 
А вот ситуация с аэродромами, у кото-
рых меньшая пропускная способность, 
совершенно другая — зачастую за свал-
ками здесь не следят, — сказал он.

Поэтому важна персональная от-
ветственность, также можно было бы 
установить ответственное за этот во-
прос ведомство, тогда его можно будет 
окончательно решить, добавил обще-
ственник.Ал
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Аэропорты не имеют 
возможности устанав-
ливать требования к 
операторам мусорных 
полигонов, максимум, 
что они могут: выкосить 
траву на своей террито-
рии, чтобы не допустить 
гнездования пернатых
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Тянут — не дотянут
Средняя пенсия в РФ просела ниже трети от зарплаты

Милана Гаджиева

С редняя пенсия в РФ просела ниже 
трети от зарплаты — это рекорд-

ный минимум с 2017 года, подсчитали 
для «Известий» в Ассоциации негосу-
дарственных пенсионных фондов. Ос-
новная причина в том, что зарплаты ра-
стут опережающими темпами, к тому же 
неравномерно по отраслям, тогда как 
пенсии индексируют на официальную 
инфляцию. По мировым стандартам ко-
эффициент замещения пенсий должен 
быть не ниже 40%. Однако, как уточни-
ли во ВНИИ труда Минтруда, в междуна-
родной практике он оценивается для ти-
пового получателя — например, слесаря 
или токаря. По такой методике цифры 
в России выше установленного уровня. 
При этом показатель в некоторых стра-
нах Европы, например в Литве, Польше, 
Эстонии, гораздо ниже. Как ситуация 
в России может поменяться в будущем 
и что делать, чтобы обеспечить свою 
старость, — в материале «Известий».

В России на конец 2024-го средняя 
страховая пенсия по старости соста-

вила 25 тыс. рублей, а зарплата — 86 тыс. 
Соответственно, при достижении ста-
рости пожилые люди получают от го-
сударства ниже трети (29%) от заработ-
ка, который могли бы получать, если бы 
работали, подсчитали в Национальной 
ассоциации негосударственных пенси-
онных фондов (НАПФ) (документ есть 
у «Известий»).

Такой показатель минимальный 
в России, по крайней мере с 2017 года, 
когда коэффициент был на уровне 36%, 
уточняется в исследовании НАПФ. 
Он постепенно снижался: в 2023-м был 
на один процентный пункт выше, чем 
в 2024-м, — 30 против 29%.

Соотношение пенсии и утраченного 
заработка называют коэффициентом 
замещения — он определяет, насколь-
ко эффективно система обеспечивает 
пенсионный доход взамен заработка, 
объяснила профессор кафедры госу-
дарственных и муниципальных финан-
сов РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Фино-
генова. Международная организация 
труда (МОТ) рекомендует держать его 
на уровне не менее 40%.

Однако во ВНИИ труда Минтру-
да за явили «Известиям»: для коррект-
ной оценки показателя важно учиты-
вать методику его подсчёта у разных 
организаций.

— В публичном пространстве сло-
жилась практика сравнивать средний 
размер зарплат со средними пенсиями 
и называть результаты этого сравнения 
коэффициентом замещения. Тогда как 
это гораздо более сложный показатель, 
который отражает, насколько компен-
сируется утраченный в связи с заверше-
нием работы заработок получателя, — 
оценили во ВНИИ труда.

Там пояснили: норматив МОТ уста-
новлен для так называемого типового 
получателя, доходы которого за 30 лет 
страхового стажа соответствуют за-
работной плате слесаря или токаря 
в машиностроении. Если подсчитывать 
таким образом, то коэффициент заме-
щения для этих специальностей в Рос-
сии составляет 46% при 30 годах стра-
хового стажа и 40,5% при сокращённом 
обеспечении (при 15-летнем стаже в ре-
алиях российского пенсионного зако-
нодательства).

Одна из главных причин постепенно-
го снижения уровня компенсации после 
утраты заработка на самом деле доволь-
но позитивная — это рекордное повыше-
ние доходов россиян в последние годы 
из-за острого дефицита кадров, объяс-
нил аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов. По его словам, оклады 

опережали рост цен, тогда как выплаты 
по старости индексировали по официаль-
ному уровню инфляции (9,5% в 2024 году). 
Тем не менее сравнение средних выплат 
по старости и средних доходов актуаль-
но — оно отражает благосостояние пен-
сионеров в нынешних условиях.

При этом во ВНИИ труда считают: 
сравнивать сегодняшнюю среднюю 
зарплату с пенсиями россиян, которые 
уже давно вышли на заслуженный от-
дых, непоказательно. Во-первых, потому 
что доходы, в отличие от пенсий, растут 
неравномерно: у части людей зарплата 
увеличилась за последний год на 20%, 
у кого-то осталась на прежнем уровне.

Кроме того, в расчёте среднего жало-
ванья учитываются и сверхвысокие за-
работки, которые не участвуют в форми-
ровании пенсионных прав и не подлежат 
замещению, — выплаты формируются 
только с доходов до определённой сум-
мы, с которой уплачиваются страховые 
взносы. В итоге средняя пенсия более од-
нородна, так как её размер меньше раз-
личается между получателями: она бли-
же к медианной зарплате, а не средней.

«Число людей  
с зависимостями  
за последние несколько 
лет выросло в разы»
Директор Института мозга человека Михаил Дидур —  
о методах борьбы с нейродегенеративными  
и онкологическими заболеваниями

Наталия Михальченко

Учёные Института мозга человека 
им. Н.П. Бехтеревой освоили метод 

избавления пациентов с болезнью Пар-
кинсона от тремора без операционного 
вмешательства, существенно продвину-
лись в диагностике и лечении онколо-
гических патологий мозга. Этому спо-
собствовала программа технического 
переоснащения института — обновле-
ние приборной базы и строительство 
нового корпуса. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал директор инсти-
тута, доктор медицинских наук Михаил 
Дидур. Также в организации, которая 
12 марта отмечает 35-летие с момента 
создания, ищут возможность произво-
дить в России вживляемые электроды, 
разработанные академиком Натальей 
Бехтеревой, а совсем недавно там за-
пустили новый позитронно-эмиссион-
ный томограф, аналогов которому нет 
в стране.

Михаил Дмитриевич, психологи уже на-
зывают чертой подрастающего поколе-
ния привычку играть в компьютерные 
игры по ночам и спать на уроках, спи-
сывать с телефона даже то, что только 
что выучили. Как вы видите эту пробле-
му со своей стороны?

Игровые зависимости, разные фор-
мы зависимостей от гаджетов сегодня 
стали реальностью медицины. Психи-
ческих, физических, химических зави-
симостей множество — очень широкая 
линейка, и человечество их пока побе-
дить не может. Число людей с зависи-
мостями за последние несколько лет 
выросло в разы. Я, как руководитель, 
могу констатировать: потребность 
в оказании психиатрической, психо-
логической, психотерапевтической 
помощи людям с зависимостями вы-
росла не на какое-то количество про-
центов, а в разы по сравнению с показа-
телями до пандемии COVID-19. Очередь 
в наше отделение психиатрии увели-
чилась в три-четыре раза — это каса-
ется как взрослых, так и детей. Сегод-
ня таких зависимых людей на планете 
сотни миллионов, а если учесть рас-
пространение этой техники, то, воз-
можно, и миллиарды.

Как вы можете им помочь? Применяе-
те ли вы в таких случаях воздействие 
на определённые зоны мозга?

Сложность состоит в том, что пато-
логии, связанные с зависимостями, не-
доступны к точному прогнозированию 
в плане течения, потому что мы не зна-
ем, как будут вести себя в дальнейшем 
ребёнок, семья, его окружение в шко-
ле, во внешней среде. Это больше со-
циальная проблема, чем медицинская.

Прежде проводились исследования 
по воздействию на определённые зоны 
мозга пациентов с наркотической за-
висимостью, в том числе и у нас в ин-
ституте. Были получены определённые 
результаты — как положительные, так 
и отрицательные, но эти работы были 
свёрнуты.

Планы по возобновлению этих иссле-
дований у вас есть?

Нет. Нейрохирургические мето-
ды мы развиваем в других областях — 
в сфере онкологии, существенно 
влия ющей на продолжительность 
жизни большого числа людей. Вторая 
огромная группа патологий — это ней-
родегенеративные заболевания, куда 
входят болезнь Паркинсона, рассеян-
ный склероз, болезнь Альцгеймера — 
всё, что объединено единым терми-
ном «нейродегенерация». Она имеет 
активный, почти взрывной рост. Ещё 
десять лет назад не было описано 
ни подростков, ни детей с рассеянным 
склерозом. Сейчас у нас их иногда ле-
жит в отделении по нескольку чело-
век. Это тяжёлое инвалидизирующее 
заболевание помолодело. Волна, ла-
вина накатывает и тяжелейшим бре-
менем ложится на социальные служ-
бы государства, и медицина бьёт 
в колокола, пытается понять, как по-
влиять на эти процессы.

Здесь есть впечатляющие достижения?
Да. Например эффект тремора при 

болезни Паркинсона устраняется сра-
зу, причём неинвазивно, без операции. 
А это то, что обычно сильно мешает че-
ловеку, инвалидизирует его.

В институте идёт активное обновление 
материально-технической базы. Новый 
метод борьбы с тремором стал возмо-
жен благодаря обновлению оборудо-
вания?

Да, и этот прибор называется уль-
тразвуковой аблятор. Процедура вы-
глядит примерно как при снятии эн-

цефалограммы. Пациент надевает 
специальную шапочку, в которую 
встроены ультразвуковые излучате-
ли. Они дают примерно 1200 направ-
ленных излучаемых ультразвуковых 
сигналов, которые позволяют воздей-
ствовать на глубинные ткани мозга 
человека. Основная область воздей-
ствия — 5 см от срединной линии мозга, 
что позволяет воздействовать на оча-
ги, связанные с болезнью Паркинсо-
на и особенно с двигательными нару-
шениями, эпилепсией и рядом других 
близких дисфункций.

Раньше на эти центры воздейство-
вали с помощью гамма-ножа, но гамма-
лучи совсем небезопасны для организ-
ма человека, также нужно учитывать, 
что всё, что связано со вскрытием че-
репа, — это достаточно травматичные 
воздействия. Здесь же никаких вскры-
тий не нужно. Поэтому на замену гам-
ма-ножа в наш институт был постав-
лен ультразвуковой аблятор. Сегодня 
таких приборов в стране только три — 
один в Москве, один в Уфе и один у нас.

То есть тремор можно снять без опе-
рации?

Именно. Человек прямо в день про-
цедуры может пойти домой. Если тем 
же методом разрушается какой-то дру-
гой патологический очаг, человек на-
блюдается в течение суток.

Какие ещё уникальные аппараты вам 
удалось получить в рамках техническо-
го переоснащения?

Наш институт был абсолютным 
лидером по применению позитрон-
но-эмиссионной томографии в нашей 
стране. Первый в СССР такой аппарат 
привезла в страну Наталья Бехтере-
ва. И ровно две недели назад мы запу-
стили новый позитронно-эмиссион-
ный томограф последнего поколения, 
единственный по уровню комплекта-
ции в нашей стране и один из самых 
современных приборов этого класса 
в мире.

В чём его принципиальное отличие 
от других ПЭТ-систем?

У него пять специальных исследова-
тельских колец. В России есть систе-
мы с тремя кольцами. Чем больше ко-
лец, тем выше точность диагностики, 
качество визуализации исследуемой 
зоны мозга.

Помимо этого мы скоро запустим 
третью рентген-операционную, но-
вый корпус на 60 мест, всего у нас бу-
дет в результате 175 койко-мест, что 
для исследовательского института 
очень много. Наталья Бехтерева го-
ворила: без клиники нет фундамен-
тальной науки. 

Сергей Настевич, Кирилл Сазонов

Ч лены Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 

(РСПП), общественники, представите-
ли российских автозаводов, таксопар-
ков и агрегаторов такси обсудили пер-
спективы локализации автомобилей 
с шашечками на борту. Участники круг-
лого стола пришли к единому мнению: 
требования к таким машинам должны 
быть разумными и учитывать интере-
сы всех сторон — автопроизводителей, 
таксистов и пассажиров. В противном 
случае часть перевозчиков может уйти 
в теневой бизнес, а стоимость поездок — 
значительно вырасти. Подробности — 
в материале «Известий».

При введении требований, касаю-
щихся локализации автомобилей так-
си, должны быть учтены интересы всех 
участников рынка. Об этом на круглом 
столе, посвящённом развитию отрасли 
таксомоторных перевозок, заявил пре-
зидент РСПП Александр Шохин. Он на-
помнил, что в конце года об этом же го-
ворил и президент России Владимир 
Путин.

По мнению главы РСПП, для выра-
ботки оптимальных решений необходи-
мо время. Поэтому он считает необхо-
димым перенести введение требований 
к локализации автомобилей такси.

— Один из возможных вариантов — 
это перенос введения этих требований 
с 1 октября 2025-го на год. Это даст воз-
можность подготовить варианты, кото-
рые бы учитывали интересы всех сто-
рон, — заявил Александр Шохин.

При этом он подчеркнул, что необхо-
дима «честная локализация», подразу-
мевающая настоящее импортозамеще-
ние и технологический суверенитет.

— На сертификации можно показать 
отечественный чип, а потом долгое 
время использовать китайский. Тако-
го быть не должно, — отметил прези-
дент РСПП.

Планка 3200 баллов за локализацию, 
которая сейчас предлагается в каче-
стве «входного билета» для машин так-
си, чрезмерна, считает Шохин. По его 
словам, под эти требования в настоя-
щее время подпадают «только четы-
ре модели “АвтоВАЗа”». У других авто-
производителей в России этот уровень 
пока «не более 1,5–2 тыс. баллов», отме-
тил глава РСПП. Александр Шохин под-
черкнул: эти параметры также можно 
и нужно обсуждать.

Такси как часть общественного 
транспорта должна быть импортоза-
мещённой отраслью, уверен вице-пре-
зидент «АвтоВАЗа» Сергей Громак. При 
этом введение требований к локализа-
ции не должно привести к появлению 
на этом рынке монопольного положе-
ния каких-либо автопроизводителей, 
подчеркнул он.

— Для нас такая монополия будет 
только во вред. Требования к локали-
зации такси должны быть разумными, 
выполнимыми и обеспечивать такси-
стам возможность выбора, — отметил 
Сергей Громак. При этом закон о лока-
лизации такси не должен иметь обрат-
ной силы и распространяться только 
на вновь закупаемые автомобили, до-
бавил он.

Аналогичной позиции придержива-
ется и заместитель генерального дирек-
тора по правовым вопросам ООО «Ха-
вейл Мотор Мануфэкчуринг Рус» Иван 
Душкин. Он также считает недопусти-
мой монополизацию рынка такси од-
ним-двумя производителями. При этом, 
по его мнению, требования к «входно-
му билету» нуждаются в обсуждении.

— Невозможно одномоментно достиг-
нуть высокого уровня локализации. По-
этому к баллам для автомобилей такси 
нужно подходить осторожно, — отме-
тил он.

Иван Душкин поддержал предло-
жение Александра Шохина о перено-
се сроков введения требований к лока-
лизации автомобилей такси на 2026 год, 
подчеркнув, что даже в этом случае 
их «будет сложно исполнить». Он счи-
тает необходимым не распространять 
требования о локализации на модели, 
аналоги которых не производятся в на-
шей стране.

Поддержка национальных авто-
производителей закупками локали-
зованных моделей в такси мера не но-
вая — это распространённая мировая 
практика, заявил на круглом столе пре-
зидент ООО «Автотор холдинг» Денис 
Пак. При этом он также подчеркнул, что 
требования к локализации машин нуж-
даются в обсуждении.

— Локализации невозможно добить-
ся за один день, — отметил он.

Сильнее всего от введения требо-
ваний к локализации автомобилей 
такси могут пострадать самозанятые 
водители, которые работают на лич-
ных машинах, считает директор сер-
виса заказа такси «Максим» Максим 
Шушарин. По его словам, они не бу-
дут специально менять автомобили, 
чтобы соответствовать новым пра-
вилам. В результате такие водители 
либо уйдут с рынка, либо перейдут 
в серую и чёрную области, полагает 
он. По словам Максима Шушарина, 
сильнее всего это коснётся регио нов 
Сибири и Дальнего Востока, где доля 
самозанятых в сфере такси достига-
ет 90–100%.

— Уже сейчас мы видим, что пример-
но 10,5 млн поездок совершается по-
средством чатов в телеграм-каналах. 
Это и есть та самая серая зона такси, 
в которую могут уйти самозанятые во-
дители, — отметил он.

Чтобы избежать такого развития 
событий, Максим Шушарин считает 
необходимым вывести самозанятых 
водителей из-под требований к лока-
лизации машин такси.

С ним согласна председатель Об-
щественного совета по развитию так-
си Ирина Зарипова. Она также считает, 
что риск ухода самозанятых водителей 
такси в тень или вообще уход с рынка 
пассажирских перевозок достаточно 
велик. По её мнению, это может уси-
лить и без того заметный дефицит так-
систов.

— Сейчас отрасли не хватает при-
мерно 35% водителей. Если показа-
тель будет расти, это в конечном итоге 
скажется на потребителях, поскольку 
из-за нехватки водителей на линии 
увеличится время ожидания машины, 
а также вырастет стоимость поездки, — 
заявила Ирина Зарипова.

По мнению председателя Обще-
российского объединения пассажи-
ров, заместителя председателя обще-
ственного совета при Минтрансе РФ 
Ильи Зотова, ключевая роль в опре-
делении требований к автомоби-
лям такси должна принадлежать 
регионам.

— В каждом субъекте федерации си-
туация с такси разная, власти на местах 
лучше видят картину и потребности. 
Поэтому именно они должны опреде-
лять долю локализованных машин у ре-
гиональных перевозчиков. Кроме того, 
у разных регионов есть разные возмож-
ности для поддержки как перевозчи-
ков такси, так и автопроизводителей, — 
подчеркнул он.

Резкое введение требований к лока-
лизации в нынешних условиях может 
не покрыть всех потребностей такси 
в тех или иных моделях и классах ма-
шин, считает начальник управления 
развития таксомоторных перевозок де-
партамента транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфраструктуры 
города Москвы Сергей Алексюк. По его 
мнению, из-за нехватки машин того 
или иного класса перевозчики могут 
уйти в сферу заказных перевозок, та-
ким образом выйдя из-под действия за-
кона «О такси». Он также полагает, что 
региональным властям следует дать 
больше полномочий по определению 
конкретных требований к машинам 
с шашечками.

Общество

ПДС — это добровольный сберегательный продукт для россиян от 18 лет, за-
пущенный ЦБ и Минфином. Чтобы участвовать в программе, нужно заклю-
чить договор с негосударственным пенсионным фондом и делать взносы 
за свой счёт. Также можно перевести пенсионные накопления, сформиро-
ванные с 2002 по 2014 год, если они есть. В первые десять лет после вступле-
ния в программу государство софинансирует эти вложения до 36 тыс. руб-
лей ежегодно. Предусмотрен и налоговый вычет до 52 тыс. в год.

Справка «Известий»

« НИКАКИХ 

ВСКРЫТИЙ  

ЧЕРЕПА НЕ НУЖ-

НО. НА ЗАМЕНУ ГАММА-

НОЖА В НАШ ИНСТИТУТ 

БЫЛ ПОСТАВЛЕН УЛЬТРА-

ЗВУКОВОЙ АБЛЯТОР. ПОКА 

ТАКИХ ПРИБОРОВ ТОЛЬ-

КО ТРИ — ОДИН В МОСКВЕ, 

ОДИН В УФЕ И ОДИН У НАС

Шашечки и ехать
Какими должны быть машины такси и почему  
предлагают отсрочить локализацию их производства

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

35%
сейчас не хватает в отрасли

таксистов

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва



07izvestia.ru
Известия

Среда, 12 марта 2025

Служу красиво
Съёмки с Калюжным могут оказаться  
на паузе из-за призыва в армию

Валерия Чуб

А ктёр Глеб Калюжный может отпра-
виться служить в армии в ближай-

шую весеннюю кампанию. Ранее стало 
известно, что в отношении него возбу-
дили уголовное дело по статье об укло-
нении от призыва. Тем временем к вы-
ходу готовится целый ряд фильмов 
с участием звезды подростковой дра-
мы «14+» и «Вампиров средней полосы», 
некоторые из них могут не выйти во-
время или сильно поменяются без уча-
стия актёра.

�� НОВЫЕ ФИЛЬМЫ  
С ГЛЕБОМ КАЛЮЖНЫМ

Дебютировавший десять лет назад 
в подростковой драме «14+» режис-
сёра Андрея Зайцева Глеб Калюж-
ный — сегодня один из самых вос-
требованных молодых актёров. В его 
фильмографии «Трудные подростки», 
«Вампиры средней полосы», «Чёрная 
весна», «Трепачи». Только за два пер-
вых месяца 2025-го её пополнили две 
новые масштабные премьеры — исто-
рическая драма «Челюскин. Первые» 
и остросюжетный детективный эк-
шен «Красный шёлк». Впереди ряд 
других проектов, однако их судьба 
вызывает вопросы в свете сообщений 
о том, что, пока актёр был на службе 
у искусства, в отношении него воз-
будили дело об уклонении от служ-
бы в армии и вскоре он может отпра-
виться отдавать долг Родине.

Среди ближайших проектов 
с Глебом Калюжным, информация 
о которых есть в открытом досту-
пе, — фильм-концерт «Жванецкий». 
На экране — лучшие монологи зна-
менитого автора в исполнении рос-
сийских артистов, среди которых 
также Юрий Стоянов, Сергей Мако-
вецкий, Игорь Золотовицкий, Илья 
Соболев, Владимир Вдовиченков, 

Павел Деревянко и другие. Премье-
ра в кино запланирована на 15 мая. 
К настоящему моменту лента гото-
ва (её уже показывали в 2024 году 
на фестивале стриминговых плат-
форм ORIGINAL+Doc и на ряде других 
площадок), и возможное отсутствие 
Калюжного ей не угрожает, разве что 
он не сможет представить картину 
лично со сцены.

9  октября 2025  года состоится 
премьера спортивной драмы «Пер-
вый на Олимпе». В картине Артёма 
Михалкова Глеб Калюжный играет 
юного блокадника Юрия Тюкало-
ва, который после войны посвящает 
себя спортивной карьере и готовится 
к Олимпиаде в Хельсинки. Заверше-
ны ли съёмки, в кинокомпаниях Star 
Media и «Централ Партнершип» «Из-
вестиям» не ответили.

В августе 2024-го стало известно 
о старте съёмок криминальной ко-
медии «Либидо» режиссёра Дениса 
Павлова, в каст которой также во-
шёл Глеб Калюжный. Это полноме-
тражный спин-офф сериалов «Макс 
и Гусь» и «Зёма 3». В центре сюже-
та  — наследница криминального 

бизнеса в исполнении Настасьи 
Самбурской, которая ока-

зывается втянута в опас-
ные интриги в борьбе 

за клуб-кабаре, кото-
рым владеет. О дате 
премьеры пока неиз-
вестно, как и о ста-

т усе производства 
проекта. «Известия» 
направили запрос в ки-

нокомпанию «Вселенная 
кино», но на момент пу-

бликации материала от-
вета не получили.

Ещё один будущий проект 
с Глебом Калюжным — ромком 
«Несвятая Валентина». Лента 
рассказывает о девушке, ко-
торая приобретает аллергию 

на любовь. Режиссёр картины 
и гендиректор компании Fenix 

Cinema, отвечающей за производство, 
Андрей Пантелеев заверил, что съё-
мочный процесс давно завершился.

— Уже всё сняли. Глеб выполнил 
свою работу на проекте, он закон-
чил ещё в феврале. У нас всё снято, 
всё хорошо, постпродакшен, — ска-
зал он «Известиям».

В то же время другой собеседник 
«Известий» из индустрии отметил, что 
съёмками работа артиста в любом про-
екте, как правило, не ограничивается. 
После его участие необходимо в озву-
чивании как раз на этапе постпродак-
шена и в маркетинговой кампании, что 
обычно предусматривает контракт. 
Кроме того, некоторые фильмы и се-
риалы, бывает, требуют досъёма.

«Известия» также направили за-
просы отечественным онлайн-кино-
театрам о наличии в производ-
стве проектов с Глебом Калюжным, 
но от комментариев стриминги пред-
почли воздержаться.

�� ЧТО ГРОЗИТ  
ГЛЕБУ КАЛЮЖНОМУ

По информации «Известий», дело 
в отношении Глеба Калюжного воз-
будили по ч. 1 ст. 328 УК РФ («Уклоне-
ние от прохождения военной и аль-
тернативной гражданской службы») 
6 марта 2025 года. По версии след-
ствия, актёр получил повестку и дол-
жен был явиться в военкомат в октябре 
2024-го, но «умышленно этого не сде-
лал, не имея при этом уважительных 
причин и оснований для отсрочки и ос-
вобождения от прохождения военной 
службы».

Сразу после того, как стало из-
вестно о возбуждении дела, артист 
в сопровождении адвоката явился 
в следственный отдел. Ответствен-
ность по статье предусматривает на-
казание вплоть до лишения свободы 
на срок до двух лет.

— Это преступление относится к ка-
тегории небольшой тяжести. Исходя 
из уголовного законодательства если 
лицо впервые привлекается к уголов-
ной ответственности, то наказание 
в виде лишения свободы не применя-
ется. На практике по этой категории 
дел наказание чаще всего не связано 
с лишением свободы. Например, ча-
сто назначается штраф, — объяснил 
«Известиям» адвокат московской кол-
легии адвокатов «Аронов и партнё-
ры», руководитель практики сложных 
судебных споров Евгений Розенблат.

На размер наказания, добавил экс-
перт, могут влиять разные обстоятель-
ства — личность, которая привлека-
ется к уголовной ответственности, 
её финансовое состояние и семей-
ное положение. «Известия» связались 
с представителем актёра, но тот оста-
вил ситуацию «без комментариев». Ве-
сенний призыв начинается 1 апреля 
2025 года.

Человеческим 
лицом
«Известия» публикуют 
фрагмент книги  
«Вечный Китай»

Сергей Сычёв

Более 400 страниц книги журналиста, фо-
тографа и китаиста Адриано Мадаро — 

попытка расшифровать тайну стремительно 
увеличивающейся роли Китая в современ-
ном мире. Автор начинает рассказ с глубо-
кой древности, чтобы найти в ней корни эко-
номического и социального рывка, который 
сделала страна за последние годы. Изда-
тельство «Бомбора» выпустит книгу «Веч-
ный Китай» 20 марта. «Известия» публику-
ют фрагмент этой работы, в котором Мадаро 
размышляет о трансформации марксист-
ских идей в Китае и о том, как закономерно 
страна пришла к гармонии социализма и ка-
питализма, прижившихся за Великой стеной 
и давших невероятные плоды.

Социализм  
«по-китайски»
Любой, кто хоть 
сколько-нибудь зна-
ком с Китаем, неиз-
бежно задумывается 
о влиянии многове-
ковых философских 
традиций на фор-
мирование и разви-
тие политической 
идеологии, понима-
ние которой даётся 
нелегко. В прошлом, 
на протяжении поч-
ти всей второй по-

ловины XX века, «два 
Рима коммунизма» — Москва и Пекин — об-
виняли друг друга в «догматизме», что при-
водило к громким разрывам Мао с Хрущё-
вым, Брежневым и их соратниками, которых 
в зависимости от степени разногласий назы-
вали сначала ревизионистами, затем соци-
ал-империалистами и в конце концов просто 
ренегатами. Официально споры закончи-
лись только в 1989 году с приездом Горбачё-
ва и распадом СССР в 1991 году, в то время 
как Китай уже более десяти лет проводил 
собственные реформы, самостоятельно об-
новляя великую тему XX века — марксизм.

Это минное поле, по которому необхо-
димо ступать осторожно, тщательно вы-
веряя каждый шаг, чтобы не подорваться 
на заложенных снарядах.

Когда в 1978 году начались реформы 
Дэн Сяопина, великий и героический на-
род Советского Союза всё ещё был пара-
лизован режимом.

В Китае всё сложилось иначе. Не без 
ошибок, но итог был другим: Коммунисти-
ческая партия Китая провела собственные 
реформы, используя изобретательный ин-
струмент — «социализм с китайской спец-
ификой».

С момента своего основания в 1921 году 
КПК отличалась китаизацией марксист-
ской мысли. В триаде «марксизм — лени-
низм — маоизм» сразу проявилось включе-
ние социалистической доктрины в более 
сложную и в некоторых отношениях изо-
щрённую китайскую идеологическую «ла-
бораторию».

Привезённая из Европы «мысль» вос-
принималась и изучалась не как абстракт-
ная догма, а как материя, которую необ-
ходимо было смешивать в китайской 
реальности, экспериментировать с ней 
и адаптировать. Специфика китайских 
проблем, резко отличавшихся от проблем 
дореволюционной и во многом послерево-
люционной России, требовала той самой 
оригинальной интуиции отцов-основа-
телей Китая. Мао сам указывал на необ-
ходимость «соединения универсальных 
истин марксизма с национальными осо-
бенностями Китая».

Необходимость изучения марксизма — 
теории, направляющей мышление в раз-
нообразных исторических контекстах, — 
является неотъемлемой аксиомой. Она 
ведёт к поиску «истины в фактах», пере-
ходя от теории к практике. В этом синтезе, 
свидетельствующем о непрерывной эво-
люции марксистской мысли перед лицом 
меняющихся условий человеческого бы-
тия, «социализм с китайской спецификой» 
предстаёт как наука, которую необходи-
мо изучать и объяснять.

Вся современная история Китая тесно 
связана с бурной эпопеей Коммунисти-
ческой партии, которая смело встретила 
эпохальные вызовы XX века, стремясь ос-
мыслить, укротить и направить их в нуж-
ное русло. Такого никогда прежде не слу-
чалось, но это можно было предвидеть. 
Цель была ясна ещё с 1950-х годов: про-
зорливо истолковать переломный момент, 
перед которым оказался частично импе-
риалистический и колониальный капита-
листический мир.

В 1955 году на конференции в Бандунге 
(Индонезия) Китай впервые громко заявил 
о себе после революции и долгой граждан-
ской войны, переплетённой с войной про-
тив Японии. 

Культура

Смело в дело
Секрет вечной молодости раскрыт в цикле 
«Тело как гаджет» — о чём ещё расскажут 
фильмы «НМГ ДОК»

Зоя Игумнова

У же 12 марта в онлайн-кинотеатре Wink онлайн-премьера науч-
но-популярного цикла документальных фильмов «Тело как гад-

жет» производства «НМГ ДОК». Четыре серии расскажут о скрытых 
функциях организма и о том, как можно их прокачать. Сериал по-
зволит зрителю увидеть мир будущего глазами современных био-
инженеров и продемонстрирует актуальные научные достижения 
и открытия ведущих учёных страны и мира. 

Проект «Тело как гаджет» — это четыре фильма с новым взгля-
дом на кожу, зрение, разум и кровь. Ведущие российские эксперты, 
научные сотрудники и доктора наук рассказывают в кадре о прак-
тически безграничных резервах человеческого организма. О том, 
как видеть с закрытыми глазами, изменять состав крови, влиять 
на собственное сознание и менять жизнь вокруг силой мысли.

В теле человека скрыты функции, о которых мы догадываемся, 
но до сих пор не используем. Как заставить организм активировать эти 
способности? Этому и посвящён цикл «Тело как гаджет».

Сравнение с техникой, по мнению создателей, здесь вполне допу-
стимо. В гаджете можно апгрейдить составные части — материнскую 
плату, процессор, графический функционал. Так же и человеческое 
тело можно усовершенствовать. Было бы желание.

— Когда мы писали интервью с учёными — героями фильма, я понял, 
что тело довольно легко можно ускорить, только делать это надо ком-
плексно, — говорит режиссёр цикла Владимир Храмовицкий. — Я даже 
начал применять эти новые знания на себе и заметил прогресс. 

К таким действиям можно отнести тренировку зрения. Например, 
в тёмной комнате положить на тёмную поверхность лист бумаги и смо-
треть на него, предварительно расслабившись. С каждым разом очер-
тания листа будут более чёткими, а со временем, возможно, вы про-
чтёте и текст на нём. Эту методику используют в подготовке спецназа.

Под силу ли человеку избавиться от очков силой мысли? По какой 
причине дальтониками становятся только мужчины? Почему глаза жен-
щин, в отличие от мужчин, способны различать больше оттенков? Обо 
всём этом можно узнать в научно-популярном документальном филь-
ме «Зрение» из цикла «Тело как гаджет».

Изучение замедления процесса старения и улучшения качества жиз-
ни называют биохакингом. Биохакеры своё тело рассматривают как 
систему, которую можно взломать, устранить возникшие в ней ошиб-
ки: болезни, возрастные изменения. Стать биохакером может каждый 
и в любом возрасте, говорят они.

Одним из тех, кто радикально принялся усовершенствовать своё 
тело, был Майкл Джексон. О том, какими методами он действовал, рас-
сказывается в серии «Кожа». Джексон родился темнокожим, но в зени-
те карьеры стал бледнее, чем его светлокожие коллеги. Пошли слухи, 
что артист прибегает к дорогостоящим манипуляциям. А он говорил, 
что у него болезнь кожи, при которой нарушается пигментация.

— Мы встречались в США с биографом Майкла Джексона Пёрл Джу-
ниор, которая раскрыла тайну истинной причины изменения цвета 
кожи артиста, — рассказал режиссёр. А вот что случилось на самом 
деле, можно узнать из фильма.

Кожа — это наш персональный скафандр и защитная оболочка. Что 
ещё о ней известно? Откуда берутся мурашки на теле и ощущение, что 
волосы встают дыбом? Что может случиться с психикой человека, если 
лишить его объятий? Чем вреден и полезен тактильный голод? Можно 
ли остановить процесс старения без хирургических операций и инъ-
екций? Что происходит с кожей, когда мы спим? Чем различается муж-
ская и женская кожа? Эксперты проекта отвечают на все эти вопросы 
и дают много полезных советов.

— Мы ставили перед собой задачу быть максимально полезными для 
зрителя и предложить практические понятные приёмы и лайфхаки, как 
можно максимально распорядиться этим уникальным даром, который 
называется тело человека, — говорит продюсер фильма Юлия Шамаль.

Все четыре фильма цикла «Тело как гаджет» — «Зрение», «Кожа», «Раз-
ум» и «Кровь» — от «НМГ ДОК» можно будет посмотреть уже с 12 мар-
та на платформе Wink.

Полностью 
фрагмент 
книги 
читайте 
здесь
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Спорт

«Я и сам не знаю секрет моего броска»
Капитан «Вашингтона» Александр Овечкин — о дружбе с Гретцки, погоне за рекордом и мечте сыграть на Олимпиаде-2026

Игорь Рабинер

П родолжительные интервью Алек-
сандра Овечкина во время сезона — 

явление нечастое, а уж по мере при-
ближения к рекорду Уэйна Гретцки тем 
более. Ажиотаж нарастает, репортёров 
на матчах «Кэпиталз» в любом городе 
всё больше, к тому же о великой пого-
не американцы снимают документалку, 
которая тоже отнимает у Великой Вось-
мёрки время. Тем не менее Александр 
согласился пообщаться с «Известиями» 
и «Спорт-Экспрессом», ответив на самые 
актуальные вопросы.

Недавно я говорил со Скотти Боумэном 
и Бобби Кларком, и оба великих сказа-
ли: когда Уэйн Гретцки установил рекорд 
по голам, они даже не могли подумать, 
что он когда-либо будет побит. А когда 
в это поверил ты сам? Ещё в 2016-м в на-
шем разговоре ты отрицал такую воз-
можность.

Возможность и сейчас... тяжёлая. 
Опять же, я не загадываю, а делаю свою 
работу. А там... Получится — получится, 
не получится — ничего страшного.

Когда-то перед рекордом Гретцки на по-
следние матчи ездил Горди Хоу, у кото-
рого было предыдущее достижение 
по голам. Теперь сам Уэйн вместе с ко-
миссионером НХЛ Гэри Беттмэном будут 
ездить на твои матчи, начиная с 890-го 
гола. Как воспринял эту новость и дово-
дилось ли тебе когда-нибудь говорить 
с Хоу?

Да, с Хоу мы пару раз общались 
на Матче звёзд в Монреале (в 2009-м, 
в год столетия «Монреаль Канадиенс». — 
«Известия»). С Гретцки мы на связи, вот 
недавно по телефону разговаривали. 
У нас хорошие дружеские отношения.

О чём теперь говорили?
Он сказал, что ждёт возможности ез-

дить на эти игры.

Когда-то в Лос-Анджелесе у вас и ваших 
жён был семейный ужин, и рассказы-
вают, что ты не мог утолить любопыт-
ство и расспрашивал Гретцки просто 
обо всём.

Ну, конечно! Потому что интерес-
но, как раньше готовились к матчам 
и играли. Все детали — клюшки, форма... 
Жизнь не стоит на месте, всё меняется. 
Ведь и я ещё застал маленьким то время, 
когда играли деревянными клюшками.

В этом сезоне ты был в музее «Эдмонто-
на», надевал на себя амуницию Гретцки. 
Какие были ощущения?

Перчатки, коньки, шлем, клюш-
ки — всё другое. Маленькие, тяжёлые, 
не очень удобные по сравнению с се-
годняшней формой. Перчатки кожаные. 
Их нужно было разминать, наверное, 
месяц, чтобы они стали нормальными. 

Я тоже, когда был маленький, в таких 
играл. А нынешние раз надел — и они 
уже размятые, готовые.

Гретцки рассказывал, что 
когда-то пообещал тебе 
свою клюшку, но только 
если ты выиграешь Кубок 
Стэнли. И ты напомнил ему 
об этом прямо на следующий 
день после победы. Для тебя это 
было так важно, что ты ни на секун-
ду об этом не забывал?

Да. Потому что иметь возможность 
взять клюшку у игроков такого калибра, 
как Гретцки, Марио Лемьё, Джо Сакик, 
дорогого стоит. Это был очень прият-
ный для меня момент, когда я её полу-
чил. Клюшка Гретцки — один из лучших 
экземпляров в моей коллекции.

Против Гретцки ты сыграть не успел, 
но выходил на лёд против Яромира Ягра, 
Сидни Кросби, Коннора Макдэвида. Кого 
назовёшь самым талантливым хоккеи-
стом, против которого когда-либо играл?

Макдэвид, понятное дело, а также 
Маккиннон, Кросби, Малкин, Куче-
ров. Очень много талантливых, хоро-
ших хоккеистов. Но выбирать из них 
кого-то одного не хотел бы.

По анонимному опросу издания The 
Athletic, 98% игроков НХЛ хотят, чтобы 
ты побил рекорд Гретцки. Понимаешь ли, 
кто оставшиеся 2%?

Скорее всего, это вратари, ха-ха.

Больше всех в карьере ты забил четырём 
монстрам — Марк-Андре Флёри, Хенри-
ку Лундквисту, Кэри Прайсу и Сергею Бо-
бровскому. Кто из них по-вратарски для 
тебя самый неприятный?

Против каждого хоккеиста и в том 
числе вратаря тяжело играть. Если 
ты попал в команду НХЛ и считаешься 

в ней первым номером — это не может 
произойти просто так. Здесь все голки-
перы сильные.

В начале этого сезона ты стал одним 
из шести игроков в истории, которые 
разменяли удивительный показатель — 
700 голов плюс 700 передач. Насколь-

ко это для тебя важно в том плане, что 
многие считают тебя чи-

стым снай-

пером, и кем в хоккейном 
плане ты считаешь себя сам?

Игроком команды «Вашингтон Кэ-
питалз», кем же ещё! А в такой компа-
нии, конечно, находиться приятно. Это 
командный вид спорта, и без моих парт-
нёров, без всей поддержки, которую 
я получаю — и от моей семьи, и от ре-
бят, это нереально было бы сделать.

Ты феноменально начал сезон и даже 
лидировал в гонке за «Морис Ришар Тро-
фи». Возникала тогда мысль побороться 
за юбилейный трофей лучшему снайпе-
ру, который ты выигрывал девять раз?

Что есть, то есть — получил травму. 
Конечно, было обидно, жалко. Пото-
му что на самом деле наше звено хоро-
шо играло. Постоянно набирали очки, 
команда выигрывала.

Белорус Алексей Протас в ваше с Дила-
ном Строумом звено отлично влился.

Молодец! Все его успехи заслужен-
ные. Он очень много работает над собой.

Можно ли сказать, что со Строумом у вас 
за полтора сезона уже наладилось та-
кое же взаимодействие, как в своё вре-
мя с Никласом Бэкстрёмом и Евгением 
Кузнецовым?

Хороший парень, талантливый 
и ещё молодой. Правильно делает, что 

работает над собой. Связь у нас 
да, есть!

А как сейчас работаешь над собой ты? 
Майкл Джордан говорил, что чем стар-
ше становился, тем больше тренировал-
ся. Что поменялось у тебя в режиме дня, 
упражнениях, питании?

Понятное дело, что какие-то коррек-
тивы со временем вносишь и в подго-
товку к сезону, и во время него. Но пусть 
они останутся со мной.

Ты говорил мне в прошлом году, что 
ни разу не встречал Джордана и мечта-
ешь об этом. Так пока и не удалось?

Пока нет.

Когда в прошлом ноябре ты получил са-
мую серьёзную травму в карьере, про-
мелькнула мысль, что теперь о личных 
достижениях на этот сезон можно забыть 
и главное — как следует восстановиться? 
Насколько вообще тяжело восстанав-
ливаться от перелома в таком возрасте?

Понятно, что, когда ты получаешь 
вообще любую травму, ощущения 
не из приятных. И вначале надо 
было понять срок восста-
новления, а затем сде-
лать всё, что требова-
лось в такой ситуации. 
Сколько я пропустил — 
месяц?

Больше. Полтора.
Всё это время ра-

ботал над 

собой, 
д е л а л 
к а  к и е - т о  
выводы. Хо-
рошо, что вос-
становление про-
шло нормально.

Уверен, что со стороны Джека Макбэй-
на из «Юты» удар был неумышленным?

Конечно, уверен.

Для меня поразительно, как ты в 39 лет, 
после полутора месяцев вне хоккея 
сразу начал играть так, будто ниче-
го и не было — забил четыре шай-
бы в первых пяти матчах. Помог 
ли психологически гол «Торонто» 
в пустые ворота в первой игре?

Конечно, помог. Как и по-
мощь ребят, которые сразу ста-
ли поддерживать во всём. 
Было тяжело в физическом 
плане, поскольку трениров-
ка — это одно, а игра — дру-
гое. Матчей пять, наверное, 
было тяжеловато.

Когда несколько 
первых месяцев 
прошлого 
сезона 
го л ы 

не шли, получив в этом сезоне травму, 
ни разу не начал сомневаться в себе? 
А если вдруг начинал, то как эти сомне-
ния снимал?

Нет, ну а чего сомневаться? Мне 
же не 18 лет, а уже почти 40. Более рас-
судительный стал, более опытный 
в каких-то моментах.

Сейчас серьёзную травму колена полу-
чил футболист «Динамо» Константин 
Тюкавин, которого ты хорошо знаешь. 
И ты ему уже позвонил со словами под-
держки. Что хочешь ему пожелать?

Восстанавливаться и не расстраи-
ваться. Думаю, что он выйдет ещё на-
много сильнее, чем до травмы.

Придумывает ли главный тренер Спен-
сер Карбери что-то новое для твоей 
игры? И как бы ты вообще охарактери-
зовал отношения с молодым специали-
стом?

У нас прекрасные отношения, до-
верительные. А что он делает, чтобы 

я играл лучше? В его комнату мож-
но всегда постучаться и спросить 
об этом, ха-ха!

Почему Карбери выпускает тебя при 
пустых воротах у чужой команды, если 
вы ведёте в две шайбы? Не хотел бы 
ты его попросить, чтобы он делал это 
чаще и при одной?

Нет. Всё зависит от ситуации. У нас 
есть ребята, которые хорошо играют 
при «пять на шесть». (Уже позже, в матче 
с «Сиэтлом», Карбери выпустит Овечки-
на при преимуществе «Кэпиталз» в одну 
шайбу, и форвард забьёт. — «Известия».)

На днях он сказал: если у тебя будет воз-
можность забить рекордный гол в пу-
стые ворота, ты, скорее всего, не захо-
чешь. Он прав?

До этого рекорда ещё идти и идти!

В «Вашингтоне» в этом сезоне резко из-
менились и состав, и игра. Выражал ли 
ты руководству пожелание в прошлое 
межсезонье усилиться и стало ли пре-
ображение «Кэпиталз» для тебя прият-
ным сюрпризом?

Конечно, было приятно увидеть та-
ких игроков, которые пришли в нашу 
команду. И сразу же это дало резуль-
тат. И самое главное, что при сильной 
команде у нас хорошая раздевалка. По-
смотрим, как всё будет в плей-офф.

Скотти Боумэн удивляет-
ся, что с возрастом у тебя 

не уменьшается сила бро-
ска. Когда ты забил по-
чти от синей линии луч-
шему сейчас вратарю 

лиги Коннору Хеллебай-
ку, поразив ворота «Отта-

вы» дальним броском от пере-
кладины, видно, что это и правда так. 
Это от природы или сейчас прихо-
дится проделывать какую-то осо-
бую работу?

Да, вношу в свою рутину, 
в свой тренировочный процесс 
какие-то коррективы. Но опять 
же, это всё останется при мне.

А каков вообще секрет твоего 
щелчка, который, как отмечают 
все, непредсказуем для вратарей 
с точки зрения траектории полё-
та шайбы? Как бы ты его кратко 

сформулировал?
Да я сам не знаю!

Скоро МОК будет решать судьбу на-
шей сборной в плане участия в Олим-
пиаде в Милане. Что бы ты хотел ска-
зать людям, которые будут принимать 
решение?

Здесь от нас, игроков, ничего 
не зависит.

Но мечта сыграть в Ми-
лане у тебя остаётся?

Конечно, ко-
нечно!

Учебная Гренада

Анатолий Бышовец

Заслуженный тренер СССР, России  
и Украины

М атчи с Гренадой и Замбией можно 
рассматривать как возможность 

для подготовки сборной, только когда 
речь идёт о проверке молодых игро-
ков без опыта или без большого опыта 
выступлений. Я, конечно, не беру воз-
растных футболистов — прежде всего 
из «Зенита», их капитана (Дуглас Сан-
тос. — «Известия»). Их наличие в рас-
ширенном списке на мартовские игры 
такого большого смысла не имеет. И ско-
рее нужно лишь для того, чтобы не те-
рять сыгранности основной обоймы ис-
полнителей. Но приглашение молодых 
игроков в сборную — хорошая мотива-
ция для них.

К тому же это возможность по-
знакомиться с тренерским штабом 

и прочувствовать на деле предла-
гаемый им тренировочный процесс, 
требования главного тренера. Всё 
это важно даже в период отсутствия 
сборной на международных сорев-
нованиях. И подобная практика нуж-
на независимо от уровня соперников 
по товарищеским матчам. Продолжая 
функционирование сборной даже 
в нынешних условиях, мы получаем 
возможность заглянуть вперёд.

Тем более в ближайшем будущем 
не исключено возвращение в офици-
альные соревнования. Те изменения, 
которые сейчас происходят в геопо-
литике, намекают на это. Так что ны-
нешнее функционирование сборной 
может быть очень кстати. Абстраги-
руясь от уровня двух ближайших со-
перников, мы должны думать о на-
игрывании костяка на будущее.

Тяжело судить о готовности фут-
болистов по матчам с Гренадой и Зам-
бией, как и ранее по матчам с Бру-
неем, Кубой и не самым сильным 
составом Сирии. Они не идут ни в ка-
кое сравнение с играми чемпиона-
та России. Можно лишь с большой 
натяжкой говорить о проверке сил 
нашей команды в предстоящих мар-
товских матчах. В этом смысле гораз-
до более важными будут июньские 
встречи с Нигерией и Белоруссией.

Но необходимо уже сейчас дать 
прочувствовать атмосферу сбор-
ной той молодёжи, которая проявля-
ет себя в составе «Локо», «Динамо», 

«Спартака», «Краснодара». У неё есть 
хороший потенциал, много интерес-
ных игроков. И ради них продолжать 
работать со сборной необходимо.

Особенно это важно теперь, ко-
гда есть возможность возвраще-
ния на международную арену. А она, 
на мой взгляд, немаленькая. Мы ви-
дим, какие поправки идут в связи 
с приходом нового американского ру-
ководства. Есть шанс, что это пере-
несётся и на мировой спорт. В кото-
ром уже пошли большие изменения. 
В первую очередь в том плане, что 
спортивный мир начал избавлять-
ся от греховности — пошёл процесс 
искоренения эмансипации в жен-

ских дисци-
плинах. Есть шанс, 
что мы не увидим историй, которые 
были на прошлогодней летней Олим-
пиаде в Париже, когда лицо мужско-
го пола допускалось до женских со-
ревнований.

Трамп не раз заявлял, что это надо 
прекращать, и у него есть широкая об-
щественная поддержка. К тому же это 
совпадает с уходом Томаса Баха с по-
ста президента МОК. Человека, кото-
рый, возможно, сам не инициировал 
всю трансгендерную повестку в спор-
те, но активно ей потворствовал.

В ближайшие годы грядёт чем-
пионат мира по футболу, который, 

по всей ве-
роятности, пройдёт в Шта-
тах, а также летняя Олимпиада в Лос-
Анджелесе. Думаю, Трамп отнесётся 
положительно к тому, чтобы к этому 
моменту в соревнованиях участвова-
ли все сильнейшие и тем самым де-
классировалась значительная часть 
несправедливости по отношению 
к спортсменам. А это означает воз-
вращение россиян и белорусов.

Да, чемпионат мира по футболу 
2026 года для нас уже закрыт, так как 
Россию не допустили до жеребьёвки 
отборочного этапа. Так что в отноше-
нии наших футболистов речь может 
идти о дальней перспективе, но тем 
не менее это перспектива.

Возможно, с этой перспективой 
связано то, что главный тренер сбор-
ной России Валерий Карпин в конце 
февраля покинул аналогичный пост 
в «Ростове», заявив о необходимости 
сосредоточиться на национальной 
команде. Конечно, могут возникнуть 
вопросы, зачем ему освобождаться 
от клубной работы ради нескольких 
товарищеских матчей, которые будут 
в марте и июне.

Но речь не только о необходимо-
сти больше уделять внимания сбор-
ной — нужно элементарно накопить 
силы перед возможным возвращени-
ем в официальные соревнования. Тут 

большую роль 
играет человеческий фактор. 
Всё-таки совмещать два важных по-
ста в клубе и сборной крайне тяже-
ло не только физически, но и эмоци-
онально. Я знаю это по себе, так как 
совмещал работу во главе олимпий-
ской сборной СССР и московского 
«Динамо», а в 1998 году одновремен-
но был главным тренером нацио-
нальной сборной России и «Зенита». 
Нагрузка большая, а ведь, в отличие 
от Карпина, я работал в Москве и Пи-
тере, без изнурительных многоча-
совых поездок поездом из Ростова-
на-Дону и обратно, как это было 
у Валерия Георгиевича в связи с от-
сутствием на Дону авиасообщения 
в период СВО.

Поэтому хорошо, что в последние 
два с половиной года РФС находил 
спарринги для товарищеских матчей 
сборной России. Бывали сильные со-
перники, как Иран, Камерун, Катар, 
Сербия, и в июне будет Нигерия. Бы-
вали просто крепкие команды вроде 
Киргизии, Таджикистана, Узбекиста-
на и Белоруссии. А бывали откровен-
но слабые, как Куба, Бруней, Сирия, 
и теперь будет Гренада. Но тем не ме-
нее лучше уж так, чем ничего.
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